
Edital para 
concurso 
de agente é 
lançado  #9

// Protesto foi organizado pelas centrais sindicais, mas acabou ganhando proporções maires que o esperado, resultando em confronto e ataques a Ministérios  
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Após Tadeu Filippelli, 
preso pelo Polícia Federal, 
presidente Michel 
Temer perde mais um 
assessor, Sandro Mabel, 
que apresentou carta de 
exoneração. Com esses 
dois, chega a quatro o 
número de assessores 
presidenciais que 
deixaram o Palácio do 
Planalto, desde o final do 
ano passado.  Política #2

Mais um 
assessor 
deixa o 
presidente 

Exército é acionado  
após maior protesto 
já feito contra Temer
Presidente aciona a Garantia da Lei e da Ordem (GLO) para que Exército assuma a 
segurança na Esplanada após protesto que resultou em depredação dos Ministérios. 
Dentro do Congresso Nacional, notícia sobre militares causa confusão entre deputados
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Como  se 
dar bem 
na redação 
do Enem

Fafá de Belém 
traz nova 
turnê para
Natal

Confusão 
dentro e fora 
do Congresso 

Nacional 

Alunos precisam ter metas 
de leituras diárias e práticas 
textuais constantes, do 
contrário não conseguirão 
objetivo. Professor Sérgio 
Lima, do CEI Mirassol, dá 
outras dicas imperdíveis. 
Cidades #10

Cantora paraense 
apresenta hoje, no Teatro 
Riachuelo, o show “Do 
Tamanho Certo Para o Meu 
Sorriso”, que comemora seus 
40 anos de carreira. #16

Após confronto entre 
policiais e manifestantes, 

Exército foi acionado e 
fará segurança de toda a 

Esplanada dos Ministérios. 
Na Câmara, sessão acabou 
encerrada após discussão 

entre governistas e oposição. 
Política #3

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Aécio Neves chega ao auge 
do seu mais-que-imperfeito 

e se desmancha no ar.  #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Após ver dois hospitais 
fechados pelo Estado, 

Mossoró reage. #4
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Política

A Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Ci-
dadania (CCJ) da 

Câmara voltou a se reunir 
ontem (24), mais uma vez 
em clima de embate en-
tre deputados da base alia-
da do governo e da oposi-
ção. Os parlamentares opo-
sicionistas reclamaram e 
tentaram mais uma vez co-
locar em pauta a Proposta 
de Emenda à Constituição 
227/16, conhecida como 
PEC das eleições diretas. A 
matéria foi retirada da pau-
ta de votação prevista para 
ontem.

O presidente da co-
missão,  Rodrigo Pacheco 
(PMDB-MG), abriu a reu-
nião duas horas após o ho-
rário previsto para início 
dos trabalhos, mesmo com 
o registro do quórum míni-
mo de membros necessário. 
Antes de dar início à reu-
nião, Pacheco mediou uma 
tentativa frustrada de acor-
do entre base e oposição.

Os partidos da minoria 
reivindicam que a CCJ con-
sidere o requerimento pro-
tocolado terça-feira para 
convocar uma reunião ex-
traordinária para discutir a 
PEC das diretas como pau-
ta única. Eles argumentam 
que o regimento interno da 
Câmara prevê a possibilida-
de de convocação de uma 
reunião extraordinária, des-
de que o requerimento te-
nha assinaturas de pelo me-
nos um terço dos membros 
do colegiado.

Tendo o apoio mínimo 
necessário, cabe ao presi-
dente da comissão marcar a 
data da reunião. Em troca, a 
oposição se comprometeu a 
retirar a obstrução às outras 
pautas da comissão. Segun-
do parlamentares da mino-
ria, o acordo estava “fluin-
do”, quando a reunião foi 
“ocupada” por integrantes 
da base aliada, que pressio-
naram o presidente do co-
legiado a não marcar a data, 
seguindo “orientação do Pa-
lácio do Planalto”.

O líder do governo no 
Congresso, deputado André 
Moura (PSC-SE), negou que 
a base aliada tenha recebido 
orientações do Palácio para 
evitar a tramitação da PEC. 
“Nós do governo, por enten-
der que essa pauta das dire-
tas é uma proposta que não 
deve existir, mesmo porque 
nós temos uma previsão re-
gimental, que está prevista 
na Constituição e que logi-

camente você não tem por-
que mudar as regras que es-
tão previstas na Constitui-
ção”, rebateu Moura.

A deputada Maria do 
Rosário (PT-RS) defendeu 
a realização de sessão extra-
ordinária com pauta única, 
a partir do que determina o 
regimento. 

“A nossa proposta é cla-
ra. O regimento determina 
que apresentado requeri-
mento de sessão extraordi-
nária com pauta única, com 
um terço de assinaturas va-
lidadas, seja agendada. O 
presidente da comissão 
[Rodrigo Pacheco] avaliou 
inicialmente que esta é uma 
proposta razoável, mas o 
governo veio aqui para nos 
impedir de fazer isso”, disse.

A proposta em discus-
são na CCJ, de autoria do de-
putado Miro Teixeira (Rede-
-RJ), prevê a convocação de 
eleições diretas no caso de 
vacância da Presidência da 
República, exceto nos seis 
últimos meses do mandato.

De acordo com a PEC, 
se os cargos de presidente 
e vice-presidente da Repú-
blica ficarem vagos, a elei-
ção deve ocorrer 90 dias 
depois de aberta a última 
vaga. Se a vacância ocorrer 
nos últimos seis meses do 
mandato, a PEC estabelece 
que a eleição será feita pelo 
Congresso Nacional em 30 
dias.

A aprovação da propos-
ta é defendida pelos depu-
tados da oposição, especial-
mente após a divulgação 
de denúncias envolvendo 
o presidente Michel Temer 
em esquema de pagamen-
to de propina e troca de fa-
vores com empresários do 
grupo JBS, no âmbito das in-
vestigações da Lava Jato.

Os oposicionistas pe-
dem o impeachment de Mi-
chel Temer e querem evitar 
a possibilidade de o Con-
gresso escolher um pre-
sidente interino. Já a base 
aliada quer a manutenção 
do texto constitucional vi-
gente, que estabelece a rea-
lização de eleições indiretas 
(quando cabe ao Parlamen-
to escolher o susbtituto) em 
caso de vacância dos cargos 
de presidente e vice.

A PEC recebeu parecer 
favorável do relator, Espiri-
dão Amin (PP-SC). O rela-
tório precisa agora ser apro-
vado pela CCJ antes de ser 
apreciado pelo plenário da 
Câmara. 

Além de Tadeu Filippelli, exonerado depois de ser alvo de 
operação da PF que investiga fraudes em obra do estádio 
de Brasília, Sandro Mabel pede para sair do cargo 

Dois assessores 
de temer deixam 
o Palácio do Planalto

O 
Diário Ofi-
cial da União 
de ontem (24) 
traz a exonera-
ção de Tadeu 

Filippelli do cargo de asses-
sor especial do Gabinete Pes-
soal do presidente Michel Te-
mer. Investigado por fraudes 
nas licitações das obras de re-
construção do Estádio Nacio-
nal Mané Garrincha, o ex-vi-
ce-governador do Distrito Fe-
deral foi preso terça-feira (23) 
pela Polícia Federal na Ope-
ração Paratenaico.

Na noite de terça-feira, 
um outro assessor direto de 
Temer, Sandro Mabel, tam-
bém pediu para deixar o car-
go. O pedido já foi aceito pelo 
presidente. Com a saída de 
Mabel e de Filippelli, chega a 
quatro o número de assesso-
res presidenciais que deixa-
ram o posto, desde o final do 
ano passado. Além deles, José 
Yunes e Rodrigo Rocha Lou-
res. deixaram o Palácio do 
Planalto.

Em carta enviada a Temer, 
Mabel diz que deixa o cargo 
por motivos familiares e de 
negócios, conforme planos já 
informados ao presidente em 
dezembro do ano passado. 
"No início de dezembro pas-
sado expliquei que precisa-

va voltar pra casa como havia 
prometido à minha mulher e 
aos meus filhos, mas atendi 
a seu pedido para que ficas-
se mais 120 dias. Novamen-
te em fevereiro lhe reafirmei 
a minha necessidade de real-
mente retornar à minha casa 
e reassumir meus negócios", 
diz Mabel.

Na semana passada, o Mi-
nistério Público Federal em 
Goiás requisitou à Polícia Fe-
deral a instauração de inqué-
rito contra Sandro Mabel, 
para apurar supostos ilícitos 
ocorridos em 2010, envolven-
do ex-executivos da constru-
tora Odebrecht. Conforme in-
vestigação no âmbito da Ope-
ração Lava Jato, ex-executi-
vos da construtora relataram 
pagamentos feitos, suposta-
mente para doação de cam-
panha, a Mabel, que à época 
concorria a uma vaga de de-
putado federal.

Ainda segundo o MPF, o 
valor teria sido de R$ 100 mil, 
pagos por meio de recursos 
não contabilizados, mas re-
gistrados no sistema informa-
tizado da construtora que re-
gistrava pagamentos ilegais. 
Os ex-executivos da Odebre-
cht informaram ainda que 
Mabel teria recebido mais R$ 
140 mil naquele mesmo ano.

Contatado pela Agên-
cia Brasil, Sandro Mabel dis-
se que, de fato, os executivos 
da empresa haviam lhe ofe-
recido dinheiro para ajuda de 
campanha, mas que ele não o 
aceitou ao saber que “era di-
nheiro por fora”.

“Se o dinheiro saiu, foi 
para outra pessoa. Não tenho 
a menor preocupação quan-
to a isso”, disse ele ao negar 
que a denúncia tenha qual-
quer relação com seu pedido 
para deixar o cargo.

MANÉ GARRINCHA
Tadeu Filippelli é investi-

gado pelos crimes de corrup-
ção e de lavagem de dinheiro 
e ainda de associação crimi-
nosa. De acordo com a inves-
tigação, ele é suspeito de ter 
sido beneficiado com o su-
perfaturamento das obras do 
estádio.

Segundo o juiz do Tribu-
nal Regional Federal da 1ª Re-
gião Vallisney de Souza Oli-
veira, que autorizou a prisão, 
o assessor fez diversos pedi-
dos de propina para a Andra-
de Gutierrez. Tendo por base 
informações obtidas na PF, o 
juiz diz que a reforma do es-
tádio causou um prejuízo de 
R$ 1,3 bilhão à Terracap, em-
presa pública do Governo do 

Distrito Federal (GDF), cujo 
capital é formado da seguin-
te forma: 51% do GDF e 49% 
da União.

Vallisney de Souza dis-
se também que a licitação foi 
executada e concluída sem 
que os órgãos competentes 
tivessem realizado ao me-
nos um estudo de viabilidade 
econômica.

O próprio Tribunal de 
Contas do Distrito Federal e 
Territórios (TCDFT) já havia 
constatado um superfatura-
mento de cerca de R$ 900 mi-
lhões, em valores atualizados. 
A reconstrução do Mané Gar-
rincha foi estimada inicial-
mente em R$ 690 milhões, 
mas acabou custando cer-
ca de R$ 1,5 bilhão, o que fez 
com que o estádio se tornas-
se o mais caro entre os 12 que 
receberam os jogos da Copa 
do Mundo de 2014.

Além de Filippelli, foram 
presos terça-feira, na mes-
ma operação da PF, os ex-go-
vernadores Agnelo Queiroz e 
José Roberto Arruda. Eles es-
tão carceragem da Superin-
tendência da Polícia Fede-
ral em Brasília, onde ficarão 
detidos por cinco dias – pra-
zo da prisão temporária que 
pode ser renovado por mais 
cinco.

A Mesa Diretora da Câma-
ra decidiu ontem (24) manter 
o salário de R$ 33.763 do de-
putado Rodrigo Rocha Loures 
(PMDB-PR), afastado por de-
cisão do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF). Loures também 
terá direito a continuar usu-
fruindo da assistência saúde e 
pedir ressarcimento de consul-
tas e exames.

O entendimento dos mem-
bros da Mesa Diretora é de que 
o vínculo com o mandato não 
foi cortado, uma vez que o afas-
tamento não é uma decisão 
definitiva. O argumento utili-
zado é de que se magistrados 
e servidores públicos quando 
afastados mantêm o subsídio, 
o tratamento dado ao peeme-
debista deveria ser o mesmo. 
Não houve deliberação sobre 
convocação do suplente.

Na sexta-feira passada, 19, 
a direção da Câmara já havia 
cortado alguns benefícios do 

deputado. Rocha Loures per-
deu o direito à cota para exer-
cício da atividade parlamen-
tar de R$ 38.871,86, uma vez 
que está fora do mandato. O 
chamado “cotão” é destina-
do ao pagamento de despesas 
como passagens aéreas, telefo-

nia, serviços postais, manuten-
ção de escritórios, alimentação, 
hospedagem, despesas com 
locomoção, consultoria técni-
ca, segurança e participação 
em eventos ligados à ativida-
de parlamentar. O valor do co-
tão varia de acordo com o Esta-

do de origem do parlamentar.
O peemedebista também 

deixou de receber os R$ 4.253 
de auxílio-moradia. Ficou de-
terminado ainda que o gabine-
te do deputado no anexo 4 da 
Câmara seria fechado. Além 
do corte de verbas, Rocha Lou-
res enfrentará um processo 
por quebra de decoro parla-
mentar. O peemedebista foi ci-
tado na delação do empresá-
rio Joesley Batista, da JBS, por 
supostamente ter atuado no 
Conselho Administrativo de 
Defesa Econômica (Cade) em 
troca de propina.

A representação da Rede, 
PSOL e PSB sustenta que Rocha 
Loures recebeu dinheiro não 
contabilizado para defender in-
teresses privados junto à admi-
nistração pública. No diálogo 
captado pelo empresário, Temer 
indica o deputado para resolver 
um assunto da J&F (holding que 
controla a JBS) no Cade.

câmara decide manter o salário e a 
assistência médica de Rocha loures

// Rodrigo Rocha loures: afastado por decisão do StF

REPRODUÇÃO

// CCJ da Câmara

Votação PEc das
Diretas ainda não 
tem data definida
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Fachadas de ministérios são depredadas e ministro da Defesa convoca Forças Armadas para 
controlar a situação e garantir a ordem no Distrito Federal; pelo menos 4 pessoas são detidas

PM e manifestantes entram em 
confronto em ato contra Temer

C
entrais sindi-
cais e movi-
mentos de es-
querda de todo 
o país marcha-

ram ontem (24) em Brasília 
contra o presidente Michel 
Temer (PMDB) e as refor-
mas da Previdência e traba-
lhista e pela convocação de 
eleições diretas (24).

Durante o protesto, parti-
cipantes do ato e Polícia Mi-
litar entraram em confronto. 
Foram disparadas bombas 
de gás e de efeito moral. A 
cavalaria da PM chegou a in-
vestir contra os manifestan-
tes, que responderam jogan-
do pedras e paus. Às 15h30, 
o confronto já durava duas 
horas ininterruptas.

As fachadas dos minis-
térios da Agricultura, Meio 
Ambiente e Planejamento 
foram depredadas, e o go-
verno ordenou que todos os 
prédios da Esplanada fos-
sem esvaziados. Segundo a 
Secretaria de Segurança do 
DF, quatro pessoas foram 
detidas.

Chamado pelas frentes 
Brasil Popular e Povo Sem 
Medo, que lideraram atos 
contra o impeachment de 
Dilma Rousseff, e pelas cen-
trais sindicais, a manifesta-
ção saiu do estádio Mané 
Garrincha e seguiu em dire-
ção ao Congresso Nacional.

Os organizadores falam 
em mais de 100 mil pesso-
as. A Secretaria de Seguran-
ça Pública do Distrito Fede-
ral afirmou que até as 15h45 
havia 35 mil manifestantes. 
O número estimado de ôni-
bus que vieram de outros Es-
tados foi  entre 500 e 600.

Em pronunciamento, 
o ministro da Defesa, Raul 
Jungmann, classificou de 
"baderna" e "descontrole" os 
episódios de vandalismo e 
depredação e solicitou refor-
ço das Forças Armadas para 
controlar a situação na Es-
planada dos Ministérios.

O ministro disse que a 
manifestação "degringolou 
para violência, vandalismo, 
desrespeito, agressão e ame-
aça". Temer assinou decreto 
em edição extra do "Diário 
Oficial da União" que autori-
za o emprego das Forças Ar-
madas até a próxima quar-
ta-feira (31) para a garantia 

da lei e da ordem no Distri-
to Federal.

"A gente não merece pas-
sar por isso. Quase não tem 
nada e o que tem, eles que-
rem tirar", diz o metalúrgi-
co paulista Fernando Olivei-
ra, 27, que saiu do Jabaquara, 
em São Paulo, na terça-feira 
(23), às 11h em direção à ca-
pital federal.

Entre as muitas catego-
rias presentes, estão os agen-
tes penitenciários, que che-
garam a invadir o Congresso 
durante votação da reforma 
da Previdência em comissão 
no início de maio. Eles rece-
beram uma salva de palmas 
ao passar por um dos car-
ros de som que compõem a 
manifestação.

Entre as entidades pre-
sentes, estavam a CUT (Cen-
tral Única dos Trabalhado-
res), a UGT (União Geral 
dos Trabalhadores), a CTB 
(Central dos Trabalhado-
res do Brasil), o MTST (Mo-
vimento dos Trabalhadores 
Sem Teto), além de mem-
bros de partidos, sindicatos 
locais, entidades estudantis 
como a UNE (União Nacio-
nal dos Estudantes) e movi-
mentos LGBT.

A Força Sindical também 
se uniu ao protesto contra 
o governo. Antes da revela-
ção da delação da JBS, a cen-
tral do deputado Paulinho 
da Força (SD-SP) se posicio-
nava apenas contra as refor-
mas trabalhista e da Previ-
dência, mas não pedia a sa-
ída do governo.

Muitos carregavam ban-
deiras e camisetas com o 
rosto do ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. "O me-
lhor seria se entrasse o Lula 
mesmo", diz a doméstica 
Elza de Araújo, 51, que veio 
de Teresina acompanhar a 
manifestação.

Outros ainda não esco-
lheram candidato. A reporta-
gem também encontrou ma-
nifestantes do Pará, do Rio 
Grande do Sul, Rio Grane do 
Norte, Rio de Janeiro, Espíri-
to Santo, São Paulo, Distrito 
Federal e da Paraíba.

TENSÃO
O clima na marcha de 

protesto contra o governo 
Temer ficou tenso por volta 
das 13h30, quando os gru-

pos chegaram ao bloqueio 
feito pela polícia, em frente 
ao Congresso.

Homens com máscaras 
anti gás e camisas laranja da 
Força Sindical forçaram as 
grades e instaram as pessoas 
a invadir o Parlamento.

A Polícia repeliu a ten-
tativa com spray de pimen-
ta. Do alto de um dos car-
ros de som, sindicalistas pe-
diam uma marcha pacífica e 
que as lideranças controlas-
sem suas bases. Um cordão 
humano de dirigentes sindi-
cais foi formado para impe-
dir embates entre manifes-
tantes e a polícia.

O conflito quase saía do 
controle no início da tarde. A 
cavalaria e furgões da PM in-
vestiram contra manifestan-
tes, que responderam jogan-
do pedras e paus.

"Companheiros masca-
rados, por favor, retirem suas 
máscaras. Aqui tem mães, 
tem trabalhadores honestos. 
Nosso protesto é pacífico", 
ressalta a senadora Vanessa 
Grazziotin (PC do B-AM).

// Organizadores estimam que mais de 100 mil pessoas participaram do ato;  Secretaria de Segurança Pública do DF fala em 35 mil 
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A sessão deliberativa 
do plenário da Câmara 
foi suspensa e encerrada 
após forte protesto dos 
partidos de oposição ao 
governo que criticavam a 
ação da policial durante 
manifestação que ocorre na 
Esplanada dos Ministérios. 
Alguns líderes partidários 
ocuparam a mesa do 
plenário da Câmara 
gritando “Diretas Já, o povo 
quer votar”.

Enquanto os deputados 
discutiam a Ordem 
do Dia, milhares de 
manifestantes protestavam 
contra as recentes 
denúncias de corrupção 
no governo, além das 
reformas trabalhista 
e da Previdência. A 
oposição tentava obstruir 
o andamento da sessão 
para evitar a votação da 
pauta, quando do lado de 

fora do Congresso teve 
início um confronto entre 
manifestantes e agentes da 
Polícia Militar do Distrito 
Federal.

Os policiais lançaram 
bombas de efeito 
moral para dispersar 
os manifestantes que 
tentavam descer em 
direção ao gramado em 
frente ao Congresso. O 
tumulto logo repercutiu 
no plenário. O líder da 
minoria, deputado José 
Guimarães (PT-CE), disse 
que a polícia agrediu 
inclusive parlamentares 
que participavam do 
protesto e pediu o fim da 
sessão do plenário. “A força 
bruta não pode substituir a 
democracia (….) Por isso, 
eu peço o encerramento da 
sessão”, declarou.

Na tribuna, o líder do 
DEM, Efraim Filho (PB), 

rebateu as críticas e disse 
que a polícia também foi 
agredida. Ele pediu que os 
parlamentares voltassem 
a trabalhar. Ao ocupar 
a mesa do plenário, os 
oposicionistas estenderam 
uma faixa com a frase “Fora 
Temer”. 

O deputado Mauro 
Pereira (PMDB-RS) 
arrancou a faixa das mãos 
dos deputados, o que 
provocou certo tumulto. 
Durante a confusão ouviu-
se também no plenário 
gritos de “Lula na cadeia”, 
em referência ao ex-
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. 

O presidente da sessão, 
deputado André Fufuca 
(PP-MA), tentou manter o 
andamento dos trabalhos, 
mas decidiu suspender 
e depois encerrar os 
trabalhos.

Câmara suspende sessão sob 
protesto dos oposicionistas

Termina hoje a progra-
mação do projeto Câ-
mara Cidadã na zona 

Norte da capital, iniciativa da 
Câmara Municipal, que em 
parceria com o Sistema Feco-
mércio, Prefeitura do Natal e 
Governo do Estado, instalou 
uma variedade de atividades 
legislativas, sociais, de saúde e 
culturais.

O evento acontece desde 
a terça-feira passada (23), na 
Praça do Coqueiral, que fica 
no conjunto Santa Catarina, 
no bairro Potengi. Os vereado-
res estão realizando sessões 
plenárias, audiências públicas 
e montaram até gabinetes iti-
nerantes para conversar com 
os moradores.  Dos serviços 
legislativos, a população pode 
encontrar no local o Procon 
Legislativo, a Procuradoria, 
Ouvidoria, Memorial, Escola 
do Legislativo, além de estan-

des de Frentes Parlamentares. 
O Plenário também foi mon-
tado na praça.

Ontem o prefeito Carlos 
Eduardo (PDT) participou, 
com uma comissão de secre-
tários municipais, de audiên-
cia pública para tratar os pro-
blemas que a população da 
região enfrenta. Ele anunciou 
que o maior investimento 
da gestão está sendo realiza-
do na zona Norte.  "São R$ 43 
milhões em diversos bairros 
para calçamento, drenagem e 
pavimentação de ruas. Dian-
te de toda a dificuldade, esta-
mos conseguindo, com tra-
balho e compromisso, man-
ter as ações. Estamos segu-
rando a cidade do Natal que 
esta sendo atingida no seu co-
ração, que é a receita", disse o 
prefeito.

Na ocasião, moradores e 
vereadores cobraram deman-

das que os bairros daquela 
área administrativa da cida-
de. O Câmara Cidadã ofere-
ce atrações culturais e servi-

ços gratuitos como emissão 
de carteira de identidade (2ª 
e 3ª via), abertura de processo 
para primeira habilitação, tes-

tes rápidos (sífilis, HIV, glice-
mia), além de corte de cabelo, 
pintura de unhas e design de 
sobrancelhas. Artesãos tam-
bém participam do evento ex-
pondo seus produtos.

"Nossa expectativa é de 
que passe por aqui um públi-
co de até 5 mil pessoas e se be-
neficiem dos serviços que a 
Câmara está oferecendo jun-
to com seus parceiros. Temos 
uma vasta programação com 
atividades artísticas e cultu-
rais, educativas e de preven-
ção. A Câmara se muda para 
cá, inclusive trazendo suas 
sessões ordinárias, audiências 
públicas e gabinetes", expli-
ca a coordenadora do projeto, 
Iraci Azevedo. 

Hoje pela manhã, o even-
to traz uma roda de conversa 
com gestores municipais das 
escolas e Centros de Educa-
ção Infantis (Cmeis), além de 

sessão ordinária, curso para 
gestantes e programação in-
fantil e cultural à tarde. À noite 
será o encerramento com gru-
po de zumba e show do can-
tor seresteiro e vereador Luiz 
Almir.

"O Câmara Cidadã faz com 
que os moradores da zona 
Norte de Natal se sintam mais 
acolhidos. É uma integração 
compartilhada, no qual o po-
der legislativo, em cooperação 
com nossos diversos parcei-
ros, prestamos serviços gra-
tuitos, sociais e culturais, para 
à população. A pretensão é 
que esses eventos itineran-
tes ocorram periodicamente e 
em outros bairros da cidade", 
destaca o presidente da Câ-
mara, vereador Raniere Bar-
bosa (PDT). A próxima edi-
ção está prevista para ser reali-
zada no final do mês de junho 
na zona Oeste da capital.

// Zona Norte

Projeto Câmara Cidadã será encerrado hoje

// Raniere Barbosa, presidente da Câmara de Natal

ELPÍDIO JÚNIOR
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OpiniãO

Depois de mais de 40 anos 
que o petróleo transformou-
-se numa de suas principais 
riquezas, o nosso Rio Grande 
do Norte finalmente – é con-
vocado – a participar efetiva-
mente deste segmento depois 
de confirmada a sua decadên-
cia, com  a chancela da Secre-
taria de Petróleo e Gás do Mi-
nistério de Minas e Energia, 
diante de uma nova realidade.

As descobertas no cam-
po de Ubarana, quando o Bra-
sil buscava desesperadamen-
te identificar jazidas de petró-
leo e o “acidente” na perfura-
ção de poço para abastecer de 
água o hotel Termas  de Mos-
soró, construído pelo Governo 
do Estado, o petróleo entrou 
na vida do norte-rio-granden-
se de forma indireta (quando 
se procurava água, por aciden-
te,  apareceu petróleo). Com a 
chegada de Petrobrás e os sa-
lários pagos aos seus funcio-
nários, muito maiores do que 
a média aqui praticada, a co-
merciantes e prestadores de 
serviço de Natal começou a 
identificar uma nova cliente-

la. Em termos empresariais fo-
ram poucas as empresas que 
se capacitaram a atender as 
exigências da empresa estatal 
(então vista como um padrão 
de austeridade) e terminaram 
abrindo espaço para que em-
presas de fora viessem atender 
as novas demandas que esta-
vam sendo criadas. Mossoró, 
sofreu uma verdadeira revo-
lução pela presença do petró-
leo materializada nos cavalos 
mecânicos dos poços de baixa 
produção e grande diversida-
de, lembrando o Texas no iní-
cio do século passado e numa 
situação de pleno emprego 
assegurada pela presença de 
inúmeras empresas terceiri-
zadas, atuando em diferentes 
segmentos do processo, viven-
do uma quadra de progresso e 
de melhoria da qualidade de 
vida do seu povo.

O apogeu do petróleo 
aconteceu nos anos ´80 quan-
do a Bacia Potiguar produ-
zia mais de 120 mil barris/dia, 
dando ao norte-rio-grandense 
o orgulho de apresentar o seu 
Estado como o segundo maior 

produtor de petróleo do Brasil 
e o primeiro em terra. Depois 
veio a Bacia e Campos e a des-
coberta em muitos outros Es-
tados na virada do Século, até 
as descoberta das formidáveis 
jazidas do pré sal.

Nosso Rio Grande do Nor-
te perdeu expressão como 
Produtor de Petróleo, enquan-
to a produção local caia à me-
tade do que havia sido. Todos 
sabíamos que o petróleo é fi-
nito e os seus campos depois 
de atingirem o apogeu come-
çaram a diminuir a produção. 
Uma nova palavra entrou no 
universo vocabular de quem 
se preocupava com o assunto: 
- os “campos maduros”. O que 
fazer com eles?

Na verdade a redução da 
produção e o aumento de cus-
tos, tornavam  sua exploração 
desinteressante para grandes 
empresas, do porte da Petro-
brás. Mas pode ser ainda um 
grande negócio para peque-
nas empresas. Além de tudo 
o encerramento da atividade 
pode ter um custo altíssimo 
por conta do chamado “passi-
vo ambiental” que seria trans-
ferido para quem topar entrar 
no negócio. Com isso tal pas-
sivo seria rateado por muitos, 
o Brasil continuaria contando 
com essa parcela, distribuída 
por grande número dessas pe-
quenas e médias empresas.

A primeira chamada dos 
norte-rio-grandenses para o 
negócio de petróleo foi dada 
com a realização, semana pas-
sada,  do seminário “Terras de 
Petróleo” para lançar o Progra-
ma REATE para o RN e Ceará, 
onde se situa a Bacia Potiguar. 
Trata-se da abertura de uma 
nova oportunidade no setor 
de petróleo num tamanho ca-
paz de atender empresários e 
trabalhadores locais.

Síndrome do fechamento
Com dois hospitais geridos 
pelo Governo do Estado, 
fechados nos últimos dois 
anos – o Hospital da Mulher 
e o Hospital Regional de 
Polícia Militar – Mossoró 
se movimenta para evitar o 
fechamento de um terceiro, 
o Hospital Rafael Fernandes, 
que trata de doenças infecto 
contagiosas. A denúncia é do 
Sindsaúde.

Encontro de cães
O “5º EnCãotro” será iniciado 
hoje, na Escola Agrícola de 
Jundiaí, como um projeto 
de extensão do curso de 
Zootecnia visando estimular 
os estudantes a atuarem na 
área dos chamados animais 
de estimação, abordando 
temas como nutrição animal, 
mercado pet e diferentes 
temas ligados à criação de 
cães.

Hora do queijo

O Sebrae vai promover uma 
Mostra de Queijos Artesanais, 
no Espaço Sabores do 
Seridó, na 44ª Exposição 

Agropecuária de Caicó, que 
será iniciada amanhã. Estarão 
representadas vinte queijeiras 
da região, mostrando o 
potencial econômico para os 
derivados de leite. O Seridó 
concentra a maior produção 
de queijos do RN, com uma 
história de mais de 300 anos.

Lucro no prejuízo
Embora em dois anos 
seguidos de prejuízo, mesmo 
assim a Caern distribuiu um 
PPR, que é um programa de 
participação nas receitas. 
O assunto foi revelado em 
entrevista do presidente do 
Sindágua, que representa os 
funcionários da companhia.

Garibaldi valente
Em mais de 50 anos de vida 
parlamentar, pela primeira 
vez o senador Garibaldi Alves 
meteu-se no meio de uma 
confusão. Foi na Comissão de 
Assuntos Econômicos, terça-
feira. Ontem, ele estava na 
capa da maioria dos jornais, 
integrando a turma do “deixa 

disso”, tentando conter o 
senador Randolfe Rodrigues 
(Rede-AP).

Direito Tributário
Começa hoje, no hotel 
Majestic, em Ponta Negra, 
o 1º Fórum Compliance 
Tributário do Rio Grande 
do Norte. Compliance é 
uma palavra nova para 
significar o setor de auditoria 
interna das empresas para 
prevenir contra os desvios de 
conduta, identificando casos 
de transações de acordo 
com as leis a fim de evitar 
penalizações futuras. 

Liquidação de carteiras
O mercado de carteiras 
de estudante, pelo visto, 
está muito competitivo. A 
“Central dos Estudantes 
95 FM” está lançando uma 
promoção para quem quiser 
o documento que garante 
o direito ao pagamento de 
meia passagem no transporte 
municipal. Quem apresentar 
outra carteira de 2017 ou do 

Seturn vai pagar, apenas, R$ 
15 pela carteira que é vendida 
a R$ 25.00 e é reconhecida 
pelo DER.

Missão do comércio
Uma comitiva de 30 pessoas, 
liderada pelo presidente 
da Fecomércio, Marcelo 
Queiroz, está em João 
Pessoa, participando do 
33º Congresso Nacional de 
Sindicatos Empresariais do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo, que continua até 
amanhã.

Incêndio criminoso

A quem poderia interessar o 
incêndio da casa de máquinas 
da Adutora de Engate Rápido 
instalada emergencialmente 
para acudir a cidade de 
Caicó? Levantada a hipótese 
de que o incêndio pode ter 
sido provocado, a resposta a 
essa questão é fundamental, 
imaginando-se que alguém 
pode ter ficado chateado 
com a obra ter sido feita, e no 
prazo estabelecido.

nosso petróleo

ZUM  ZUM  ZUM

Em defesa da liberdade

Azevedo, que sigilo é esse?

É preocupante o caso envolvendo o vazamento de con-
versa telefônica entre o jornalista Reinaldo Azevedo, da re-
vista Veja, e Andrea Neves, irmão do senador afastado Aécio 
Neves (PSDB-MG).

A Procuradoria Geral da República anexou à investigação 
envolvendo a irmã de Aécio a transcrição de conversas gra-
vadas com o jornalista, onde, entre outras coisas, ele critica 
o posicionamento da própria Veja em relação à abordagem 
dos escândalos envolvendo o político mineiro. 

Sem entrar no mérito das preferências políticas implícitas 
– ou nem tanto implícitas assim – nos textos e opiniões de Rei-
naldo Azevedo, a questão aqui é de uma clara violação do si-
gilo de fonte, algo que no Brasil é garantido pela Constituição. 

Os diálogos entre Reinaldo e Andrea não têm relação 
com o objeto do inquérito (a saber: o envolvimento de An-
drea e Aécio em esquema de corrupção), logo não havia ra-
zão para que tal conversa fosse anexada ao processo. 

Em seu site a Associação Brasileira de Jornalismo Investi-
gativo (Abraji) se posicionou sobre o assunto lembrando que 
a Lei 9.296/1996, que regula o uso de interceptações telefôni-
cas em processos, é clara quando preza que “a gravação que 
não interesse à produção de provas em processo deve ser 
destruída” e que o próprio Ministério Público, aliás, é quem 
deveria cuidar para que isso aconteça.

 “A Abraji considera que a apuração de um crime não pode 
servir de pretexto para a violação da lei, nem para o atropelo 
de direitos fundamentais como a proteção ao sigilo da fonte, 
garantido pela Constituição Federal”, diz a nota da associação.

O caso se torna ainda mais estranho em virtude a inclu-
são das transcrições em processo público ocorrerem no mo-
mento em que Reinaldo Azevedo tece críticas à atuação da 
PGR, sugerindo a possibilidade de se tratar de uma forma de 
retaliação ao seu trabalho.

Reinaldo, que de apoiador passou a ser crítico da Lava 
Jato, passa agora para o time dos que se dizem “calados” pela 
operação. 

Importa que esse episódio de quebra de sigilo de fonte 
não seja amenizado ou relativizado por motivo algum; e que 
seja investigado com rigor pelo Poder Judiciário. 

Não é saudável à democracia que a liberdade de impren-
sa seja ameaçada e que jornalistas sofram qualquer tipo de 
retaliação em virtude de sua produção editorial ou suas opi-
niões pessoais quando estas forem contrárias a determina-
do processo. 

Pessoalmente, não considero o caso de Reinaldo Azeve-
do como quebra de sigilo de fonte. A manutenção do sigilo 
da fonte serve à segurança da fonte e do jornalista. Mas aci-
ma de tudo, tem algo que eu considero mais relevante: o in-
teresse público. Protege-se a fonte porque a informação que 
ela está passando é relevante para determinada comunida-
de, como foi a informação da delação do Joesley e como 
foi o caso Watergate. A informação era importante demais 
para ficar sob sigilo e suas implicações exigiam a proteção. 
Era o preço a pagar para que a corrupção fosse revelada. 

No caso do diálogo em si - minha opinião - 1. Não tem 
um jornalista. 2. A quem interessa o sigilo da fonte? 3. Qual 
o interesse público relevante? E 4. O diálogo só serviu para 
mostrar - independente de lados partidários - que o econo-
mista servia a interesses em conflito. O que eu vi ali foi uma 
conversa de amigos, talvez, ou correligionários. 

Se a conversa é relevante para a investigação, aí eu não 
sei. Confesso que não li todo o processo. E não resistiria 
muito a acreditar que na hora "h", diante do conteúdo e dos 
personagens envolvidos, o pessoal da Polícia Federal ou do 
Ministério Público expôs o assunto para queimar Azevedo. 

Acima de tudo, como jornalista profissional (com diplo-
ma), fiquei feliz de ver um cara que eu não considero jor-
nalista profissional ser desmascarado como simples re-
presentante de determinado partido dentro de uma publi-
cação que se quer jornalística. E não falo isso com rancor 
pelo lado político que ele escolheu. Mas por uma questão 
de sobrevivência. 

Na minha profissão honestidade e credibilidade são 
ouro. Nos tempos que vivemos, há muitos "especialistas" 
travestidos de jornalistas ganhando dinheiro sem fazer jor-
nalismo. recebendo informações privilegiadas de familiares 
e vendendo como se fosse "furo". Que furo é esse que não 
foi investigado e que voc~e teve acesso por uma questão de 
DNA? Isso não existe. Nos tempos atuais, há gente receben-
do dinheiro por fora para fazer jornalismo seletivo, contra 
ou a favor de quem está pagando. Nos tempos atuais, há jor-
nalista recebendo sem trabalhar pagando de independente.  

Seria muito bom se toda semana fosse quebrado um sigi-
lo assim. E reveladas as relações desonestas que existem no 
obscuro protegido pelo sigilo das fontes.  Como jornalista, que 
quero o fim do foro privilegiado para políticos, acho legal esse 
"precedente arriscado" que foi aberto porque sei que muitos 
se utilizam dele para "prejudicar" muitos jornalistas honestos 
que - esses sim - usam o sigilo da fonte para fazer jornalismo 
e não partidarismo. Acho que o caso Reinaldo Azevedo mais 
ajuda do que atrapalha: alerta a todos os corruptos que estão 
atuando como jornalista, vendendo para o público algo que 
não são, que a qualquer momento a farsa pode vir à tona.

Editorial rodaviva@novonoticias.com

DO ENGENHEIRO MARCELO TOSCANO, 
PRESIDENTE DA CAERN, DIZENDO QUE A 
COMPANHIA NÃO SERÁ PRIVATIZADA

“A CAERN é um patrimônio 
do povo e a água é uma 
questão social”.

• Publicado edital de concurso para 
Agente Penitenciário do Estado. São 
571 vagas e salário de R$ 3.153,74.
• A UERN está com inscrições 
abertas para o primeiro semestre 
letivo de 2017 (atrasado por conta 
das greves). Oferece 1.207 vagas.
• Hoje é o Dia da Costureira.

• A Petrobras abre hoje inscrição 
para o seu programa de estágio. Só 
11 para o RN.
• “Engenharia Elétrica e Mercado 
de Trabalho” é o workshop que 
o Departamento de Engenharia 
Elétrica da UFRN, promove hoje no 
Campus Central.

• “Violência Sexual contra a Mulher” 
é tema do Fórum promovido hoje 
pela Maternidade Januário Cicco.
• Data importante comemorada 
hoje: Dia da Adoção.
• Mossoró prepara a festa dos 90 
anos de resistência ao bando de 
Lampião, no próximo 13 de junho. 

• O Centro de Treinamento em 
Confecções Clovis Motta completa, 
hoje, 35 anos de inaugurado.
• A Escola de Música da 
Universidade Federal do Rio  Grande 
do Norte dá prosseguimento, hoje, ao 
ciclo de palestras sobre Inovação e 
Empreendedorismo.

Artigo Everton Dantas
Jornalista    evertondantas@novonoticias.com
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Como um falso verbo do 
que fora ou deixara de ser, 
o senador Aécio Neves che-
gou ao auge do seu mais-que-
-imperfeito e ruiu sobre sua 
própria história, arrastando 
para o fosso dos escombros-
seu passado, desde as raízes. 
Na sua mineirice - e não mi-
neiridade, o que seria saudá-
vel - acabou jogando no lixo 
a biografia política e familiar. 
Ou, para não se dizer que este 
cronista exagera, vive a sua 
derrocada,como classificou 
a Folha de S. Paulo. Um tris-
te herói de mentira que se fez 
algoz. 

O que espanta mais, Se-
nhor Redator, é um senador 
como Aécio Neves, neto de 
um gênio da habilidade po-
lítica, Tancredo Neves, co-
mensal de todos os banque-
tes e testemunha, dia a dia, de 
um episódio que dura mais 
de um ano, ainda ontem - 
em março e abril deste ano 
- imaginar que estaria imu-
ne a quaisquer riscos. Certa-
mente, seu erro foi acreditar 
que os irmãos Joesley e Wes-
ley Batista, reféns das benes-
ses do poder, seriam parcei-
ros seguros de uma cumplici-
dade envolvendo milhões. 

É possível que essa segu-
rança de tê-los como cúm-
plices tenha se mantido du-
rante um longo tempo, mas 
até serem postos em suspei-
ção e transformados em réus. 
Quando o cerco apertou mais 
intensamente os dois irmãos 
perceberam pelos efeitos prá-
ticos das deleções que pode-
riam mudar de estratégia. E 
mudaram. Passaram de par-
ceiros a delatores, negocia-
ram a liberdade em troca 
de altas multas, cambiaram 
ações na bolsa como gerado-
res de informações privilegia-
das, e saíram do Brasil.

Não saberia dizer se nes-
te caso cabe a frase dita por 
Lúcio Flávio no filme ‘O Pas-
sageiro da Agonia’. Depois de 
manter durante alguns anos 
uma cumplicidade com o 
aparelho policial, cai em des-
graça por delação. Abando-
nado pelos parceiros policiais 
para salvaram a pele lamenta 
seu erro, reconhecendo que 
polícia é polícia e bandido é 
bandido. Aécio, sem a coe-
rência de Lúcio Flávio, é bem 
o exemplo do abandonado às 
feras e vendo presa sua irmã 
que jogava seu jogo sujo e 
sombrio. 

O tom de absoluta e natu-
ral intimidade das conversas 
e tratos do empresário Joes-
ley Batista, de assessores gra-
duados ao presidente da Re-
pública, independentemen-
te de qualquer outra questão, 
revela as tramas de relações e 
interesses que não cabem na 
mais alta magistratura políti-
ca do país. Há um grave con-
junto de promiscuidades e 
prevaricações envolvendo 
procuradores e juízes sob a 
réstia de mesadas de R$ 50 
mil mensais para pagamento 
em troca de informações le-
gais e sigilosas.

Sem falar na estranha li-
berdade de Aécio Neves em 
condições absolutamente se-
melhantes a Delcídio Juran-
dir e Eduardo Cunha. A ciên-
cia do Direito e a complexida-
de das interpretações à luz da 
jurisprudência certamente 
garantem a legalidade da sua 
liberdade. Quem sabe, e pelo 
rastro das práticas de até ago-
ra, ele amanhã também po-
derá ser um importante de-
lator. Tudo pode. Desde que 
a Justiça não venha a perder 
sua grande e insubstituível 
sintonia com a sociedade. Se-
ria o abismo. 

A farsa

“Surto de preços no mercado 
foi o esperado; o problema é 
o preço da política”.
Vinícius Torres Filho

1. LUTA
O governo precisa acredi-

tar no seu direito de reivindi-
car do Governo Federal, atra-
vés do Patrimônio Histórico 
ou via Programa Cidades His-
tóricas recursos para restaurar 
a Fortaleza dos Reis Magos. 

2. RAZÃO
Foi o Instituto do Patrimô-

nio Histórico e Artístico através 
da sua representação regio-
nal, em Recife, que autorizou 
de forma imprudente pesqui-
sa dita arqueológica que esbu-
racou seu piso de 400 anos.

3. BURACOS
Arrancou do Estado a ad-

ministração do monumento e 
autorizou as escavações que 
até hoje abertas e sem previ-
são de reposição para depois 
abandonar e fechar o maior 
símbolo histórico do seu povo. 

4. PREÇO
Não basta devolver. Hoje, 

para restaurá-lo, com no-
vas redes sanitária e elétrica, 
além das obras físicas, exige 
um investimento de R$ 7 mi-
lhões, com as instalações ex-
ternas para seu uso turístico.

CAERN - O governador 
Robinson Faria pode 
cometerum erro se não 
deflagrar um programa 
de privatização de alguns 
patrimônios do Estado como 
a própria Caern, Potigás e a 
Ceasa, para citar três exemplos.

CRISE - Claro que a decisão 
de não privatizar é respeitável, 
afinal como governante é o 
ordenador geral do governo 
e tem legitimidade para 
decidir, mas a privatização 
é uma imposição da crise 
econômica. 

IPHAN - Márcio Alexander 
Granzotto Kuntze é o novo 
superintendente do Instituto 
do Patrimônio Histórico 
no Rio Grande do Norte. 
De Brasília e agrônomo de 
formação. Que ele pacifique 
todos os espíritos.

DORIAN - Quinze telas de 
Dorian Gray estarão expostas 
no salão de pesquisa do 
Instituto Histórico a partir 
do dia 8 de junho até 8 de 
julho. A exposição é uma 
homenagem ao grande 
artista, escritor e ensaísta.

QUEDA - O jornalista 
Reinaldo Azevedo não caiu 
de Veja por ser de direita. 
Como também não cairia 
se por fosse de esquerda. 
Caiu porque prevaricou. Mas 
diga-se: gravar conversa de 
jornalista é já o horror.

NÓS - O governador 
Robinson Faria autorizou 
edição especial da revista 
Nós do RN para registrar e 
documentar o Salão de Artes 
deste ano. Espera-se que 
registre a trajetória das artes 
plásticas no RN.

ALIÁS - A idéia é elogiável 
por si só, mas exige não 
uma publicação oficialesca, 
mas voltada para mostrar 
a história das nossas 
manifestações artísticas. E 
não cabe fazer boletim de 
governo. É um documento. 

CULTURA - O jornalista 
e pesquisador Gustavo 
Sobral foi o orador do Dia 
da Cultura promovido pela 
Prefeitura de Ceará Mirim a 
Academia de Letras e Artes 
da terra de Nilo Pereira e 
Jayme Adour da Câmara.

VARELA - O historiador 
Cláudio Galvão já faz a 
revisão final da biografia 
de Varela Santiago, o 
benemérito de todos nós. Já a 
edição do livro, espera-se, há 
de ser uma tarefa honrosa da 
Fundação José Augusto.

BREU - Oura vez apagados 
todos os postes da rua do 
Memorial Aluizio Alves, 
ao lado da Intertv Cabugi, 
a que liga a BR 101 à Av. 
Prudente de Morais. A 
Prefeitura precisa tomar uma 
providência definitiva.

MEL - Apodi terá entreposto 
de mel e cera de abelha para 
garantir o escoamento da 
produção. O governo, via RN 
Sustentável, investe R$ 2,2 
milhões. Como reza o velho 
jargão, abelha não faz mal, 
faz mel.  

AVISO - Quase todos os 
dias o tal Facebook informa 
que este cronista tem novos 
amigos. Três, cinco, alguns 
dias seis ou oito. Mesmo 
comovido, o cronista avisa 
que nunca teve facebook. 
Nem sabe quem fez.

PALCO

CAMARIM

Caern
Caern, Potigás, Departamento de Estradas e Rodovias; 

tudo isso deveria ser privatizado, nada dessas instituições 
funcionam corretamente e, o pior, causam um prejuízo 
grande ao erário.
Abner Israel
Via Instagram

Privatização
Agora sabemos que os governantes metem quando di-

zem que tal empresa dá prejuízo, justificativa falsa para ven-
der em benefício próprio e dos empresários. Acabou a farsa.
Andrea Martins
Via Instagram

Senado
Parabéns a esses poucos que tentaram impedir essa vo-

tação ridícula. Devolvam o dinheiro dos roubos e o país terá 
dinheiro para todos os benefícios sociais.
Jeane Suassuna
Via Instagram

Corrupção
Resposta padrão: “eu não fiz nada, minhas contas foram 

aceitas por órgão tal, estão me perseguindo, coisa de gen-
te caluniosa” e ainda querem que acreditemos que a refor-
ma trabalhista e previdenciária é coisa de necessidade do 
país. Com uma roubalheira dessas, alguém tem que pagar 
as contas e, quem são os burros de cargas. Nós!
Sidney Andrade
Via Instagram

Ricardo Motta
Vale lembrar que o filho foi eleito deputado federal com 

uma campanha milionária, votou pelo impeachment e hoje 
vota contra o povo nas reformas.
Pablo Ferreira
Via Instagram

Sérgio Moro
Ninho de cobras. Deu bobeira, querem teu fígado! Par-

cial é passar mão na cabeça dos bandidos! Ou saber que teu 
cliente é um bandido e você receber honorários resultantes 
de uma propina recebida.
Helienilson Augusto Morais
Via Instagram

cartas@novonoticias.com
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Conecte-se

O Brasil dos 
Macunaímas

Infelizmente, tenho me entristecido muito ao ver os fa-
tos dos últimos dias em nosso país, sobretudo na esfera po-
lítica, já que esta representa, em grande medida, a própria 
sociedade que somos. 

Muitos jovens podem não conhecer a história de Macu-
naíma, personagem principal de um romance modernis-
ta do magistral escritor Mário de Andrade. Neste roman-
ce, Macunaíma, apesar de simbolizar a própria diversidade 
brasileira, também representa o “anti-herói”, sem nenhum 
escrúpulo ou caráter. 

A atitude de Macunaíma, infe-lizmente, repete-se em 
nossa realidade como se fosse uma herança maldita que 
nós, brasileiros, temos que carregar nos ombros pelos con-
fins de uma eternidade tenebrosa. Escutar líderes, com al-
tíssima influência sobre grande parcela da população, exi-
mir-se completamente de qualquer responsabilidade pelos 
erros cometidos por pessoas que, de alguma forma, foram 
indicadas ou fizeram parte de sua equipe é algo i-nadmissí-
vel. Ouvir críticas a um zagueiro que tomou a decisão corre-
ta de falar a verdade para não levar uma vantagem indevida 
me pareceu um absurdo também. Como cada um de nós, 
de fato, se sentiu ao ver situações como estas? Ficamos neu-
tros e/ou resignados? Ou entende-mos isso como uma falta 
de caráter, digno de um Macunaí-ma da altíssima espécie? 

Infelizmente estas foram apenas algumas das inúmeras 
atitudes que temos visto sendo “defendidas” por grande par-
te de nossa população. Afinal de contas, parece que se tor-
nou normal achar que temos que eleger apenas aquele que 
“rouba mas, pelo menos, faz mais do que os outros ladrões”. 
Lembro-me, com saudades, do meu tempo de universitá-
rio e de como nos opúnhamos quando defensores de um 
certo líder estadual falavam a mesma coisa. Agora vejo ami-
gos meus, que lutavam contra a cultura do “rouba, mas faz” 
utilizar exatamente este mesmo princípio, para defender 
algo indefensável. Macunaíma, neste caso, também aceita-
ria que os fins justificam os meios, sem sombra de dúvida!

Tais atitudes parecem estar enraizadas em nossa alma. 
Reconhecemos isto como o “jeitinho brasileiro”, o “dinheiri-
nho para a cerveja”, o “caixa-dois”, o jargão futebolístico “ga-
nhar roubado é mais gostoso”, etc... Sendo assim, nossos po-
líticos acabam sendo apenas os refle-xos de nós mesmos.

O que devemos fazer, então? Aceitar nosso “destino” e 
vibrar com os heróis nacionais (Macunaímas)? Ou acredi-
tar que, muito pelo contrário, somos sim responsáveis pelos 
nossos atos e atitudes e começar a mudar de fato? 

A educação pode ajudar nesta mudança. Valorizar e en-
sinar que a responsabilidade e a ética são critérios adequa-
dos de conduta para as nossas crianças deve ser a missão 
de cada educador e de cada adulto em nossa sociedade. So-
mente assim, poderemos evitar a propagação de mais Ma-
cunaímas pela nossa imensa nação.

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novonoticias.com
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Senhor leitor O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Princípios da administração municipal
Por se tratar de pessoa jurídica de direito público, os pri-

meiros princípios a que deve se submeter à administração 
municipal são os previstos no caput do art. 37 da Constitui-
ção Federal, porque são aplicáveis a todos os entes da Fe-
deração Brasileira, sem prejuízo de outros implícitos ou de-
correntes daqueles. Assim é que os princípios da legalidade, 
da impessoalidade, da moralidade, da publicidade e da efi-
ciência devem estar presentes em todas as ações da admi-
nistração municipal.

Buscar o significado de cada um deles não é tarefa ex-
clusiva dos profissionais do Direito ou dos afeitos aos es-
tudos jurídicos. De vez que por ação ou omissão, vale di-
zer, aquilo que for feito ou não pelo Prefeito Municipal e por 
qualquer servidor público, que tenha assumido cargo ou 
função por provimento efetivo ou em comissão, desde o Se-
cretário Municipal até aquele que fiscalize as posturas mu-
nicipais - atribuições igualmente importantes à adminis-
tração municipal - daqueles princípios devem ter conheci-
mento e consciência.

Claro está que o cumprimento destes princípios de di-
reito público inscritos na fonte de maior hierarquia que é a 
Constituição Federal, não dispensa a observância de outros 
que não conflitem com aqueles, de que são exemplo os pla-
nos e programas de governo apresentados à Justiça Eleito-
ral no ato de registro de candidatura. Bem assim como os 
planos plurianuais, as leis de diretrizes orçamentárias e as 
leis orçamentárias anuais. Dispensáveis não sendo a dou-
trina, a jurisprudência e até as diretrizes compatíveis, até 
mesmo aquelas manifestadas em relação às práticas do di-
reito privado compatíveis com o direito público.

Por tudo isso, importantes não deixam de ser iniciati-
vas da administração municipal que tenham por objetivo 
conscientizar os servidores de todos os níveis hierárquicos 
quanto à observância destes princípios, pois de seu cum-
primento indiscutivelmente haverá de emergir um estilo de 
administração capaz de assegurar aos administrados o res-
peito por todos merecido. E sem discriminação de qualquer 
natureza, como, aliás, é a pretensão do Estado Brasileiro, de-
clarado que está na Constituição Federal.
Alcimar de Almeida Silva
Via NOVOWhats

 

Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramen-

ta rápida e eficiente no recebimento e envio de informa-
ções. Através dele, você tem acesso a três boletins de notí-
cias com os destaques do momento, tanto do Brasil quan-
to do mundo. Além disso, você também tem a sua disposi-
ção um canal rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e 
muito mais.

Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a 
quem recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclama-
ção e te ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.

Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsi-
to, o boletim da noite é o ideal para você, pois além de um 
resumão de notícias, ele também oferece um super radar 
do trânsito.

Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

Há mais de trinta anos 
uma pergunta nos persegue.

Escrita com as tintas da 
rebeldia e do inconformismo, 
próprios da juventude criada 
e tolhida pelos anos de chum-
bo, a frase, versos de uma mú-
sica famosa que jamais dei-
xou de fazer sucesso, soa tão 
atual como se tivesse sido for-
mulada ontem.

”Que País é este?”, inda-
gam os brasileiros, estarre-
cidos com uma sucessão de 
escândalos que parece não 
ter fim, numa avalanche de 
práticas condenáveis que 
invadem  

Este é exatamente o País 
que nós permitimos que se 
formasse enquanto abríamos 
mão, por conveniência, de-
sinteresse ou alienação, do 
nosso direito de fiscalizar o 
cumprimento das regras im-
postas numa democracia 
representativa.

Os detentores de man-
datos eletivos não são do-
nos dos seus mandatos. Os 
seus mandatos pertencem ao 
povo, ao conjunto da socieda-
de que os elegeu. 

Aquela palavra – “fim” – 
que aparece ao final do pro-
cesso de votação na urna ele-
trônica deve ser substituída 
por uma mensagem: “Este é 
apenas o começo. Você aca-
bou de votar. A partir de ago-
ra, acompanhe e fiscalize o 
seu representante”.

Isto serve para vereador, 
deputado estadual, deputa-
do federal, senador, governa-
dor, presidente. Serve para to-
dos. E serve justamente para 
o cidadão perceber que o 
voto não é um fim em si mes-
mo, mas a delegação de po-
der conferida a quem, em seu 
nome, vai exercer atividades 
políticas durante um período 
determinado.

Escolher representantes 
sem saber exatamente o que 
eles defendem é um exercí-
cio de alto risco. Votar em al-
guém porque foi indicado 
pelo irmão, tio, primo, chefe, 
companheiro de trabalho, lí-
der comunitário ou coisa pa-
recida, é abrir mão do direi-
to de cidadão, conferido pela 
Constituição em uma Demo-
cracia que também estabele-

ce o direito de fiscalizar.
As últimas operações, in-

quéritos e processos abertos 
contra detentores de man-
datos – dos mais diferentes 
partidos políticos – mostram 
que por conta deste alhea-
mento, a sociedade brasilei-
ra está vendo se comprovar 
o que sempre intuiu existir e 
nunca teve coragem de ques-
tionar ou enfrentar: gran-
des grupos empresariais, dos 
mais sólidos aos mais esper-
tos, se valeram de regras frou-
xas e legislações convenien-
tes para financiar a conquista 
e o exercício do poder políti-
co e, em contrapartida, fatu-
rar milhões e milhões dos co-
fres públicos, devidamente 
repartido sob a forma de do-
ações eleitorais, caixa 2, de-
pósitos em contas no Exte-
rior, dentre outras operações 
que formam o conjunto da 
corrupção.

Por desconfiar dos polí-
ticos, uma parcela bastan-
te considerável da popula-
ção se acostumou a usar fra-
ses como “são tudo farinha do 
mesmo saco”, “todos calçam 
40”, “é tudo igual” e a terrível “é 
assim mesmo, todos roubam 
ou tiram vantagem quando 
estão no poder”.

Tais sentenças, que nos 
acostumamos a ouvir durante 
décadas, agora se voltam con-
tra nós, contra um povo que 
trabalha muito, que suporta 
uma pesada carga de tributos 
e que reclama, todo santo dia, 
que não é bem atendido nas 
áreas em que os poderes pú-
blicos deveriam atuar de for-

ma exemplar, que são educa-
ção, saúde e segurança.

Querer um estado eficien-
te é utopia ou idealismo? Cla-
ro que não.

Mas para que isto aconte-
ça não basta apenas fiscali-
zar as contas e aplicações de 
recursos. É preciso estabele-
cer regras novas, aprimorar 
o processo de exercício da ci-
dadania. E fiscalizar o fiscal.

Não podemos continu-
ar aceitando como natural 
que um empresário ou gran-
de grupo empresarial que faz 
negócios com o setor públi-
co seja doador de campanha, 
contribuindo em média ou 
larga escala para o financia-
mento de campanhas eleito-
rais e diferentes partidos.

Não podemos nem deve-
mos aceitar que um ministro 
de um tribunal superior atue 
em um processo judicial em 
que atua o escritório onde 
trabalha a própria mulher.

Não podemos aceitar que 
o Caixa 2 continue sendo vis-
to como um efeito colateral 
do financiamento eleitoral, 
cujos desvios e distorções pa-
recem formar a matriz da cor-
rupção brasileira.

Não podemos aceitar 
como normal o fato de que 
um candidato às eleições 
parlamentares dispute vo-
tos em regiões onde jamais 
pisou os pés, tudo por for-
ça do dinheiro e da estrutura 
que depõem contra o sistema 
representativo.

Não podemos nem deve-
mos receber com naturalida-
de o fato de que um tribunal 

superior leve anos para deci-
dir sobre a abertura de inves-
tigação contra um governa-
dor ou senador, contribuin-
do para a formação de um 
bloco bastante representati-
vo dos “denunciados sem in-
vestigação” nas duas mais im-
portantes casas legislativas 
do País, onde se tomam, to-
dos os dias, decisões que im-
pactam a vida de milhões de 
brasileiros.

Basta. Do País do jeitinho, 
do “é assim mesmo”.

Se queremos que os polí-
ticos sejam diferentes e ajam 
diferentemente do que fazem 
atualmente, quem precisa 
mudar é o povo. E exigir que 
as instituições mudem.

Do contrário, ficaremos 
condenados a lamentar para 
sempre o que somos e o que 
não conseguimos mudar 
nem deixar de ser.

E aí de nada adianta per-
guntar: “que País é este?”

Porque este é o País que 
deixamos que se tornasse.

E o que enxergamos hoje 
diante de nós é o espelho de 
nossas atitudes.

Chegou a hora do basta. 
Ficar participando de 

um jogo de torcidas, por este 
ou aquele político, por esta 
ou aquela candidatura, não 
vai mudar nada. Muito pelo 
contrário.

O sistema político bra-
sileiro apodreceu, agora jaz 
carcomido por regras que fo-
ram construídas, ironicamen-
te, durante o mais longo perí-
odo de exercício democrático 
de nossa história. 

Mais uma prova de que 
não basta apenas votar. Tem 
que participar e fiscalizar. E 
exigir regras claras e novas, 
sem recorrer ao uso da indig-
nação seletiva ou do silêncio 
conivente como nos acostu-
mamos nos últimos anos.

Políticos escolhidos e fis-
calizados se tornam detento-
res de mandato. Sem fiscali-
zação alguma e livres para agir 
ao bel prazer viram donos do 
poder.

É hora de começar a mu-
dar esta história, a nossa his-
tória. Ou vamos continuar, “ad 
aeternum”, cantando e per-
guntando “Que país é este?” 

Que País é este?

+LIDAS NOVO
CLIQUE

Arena das Dunas receberá 
currículos para diversos 

cargos no dia 29:

Funcionário morre 
eletrocutado no Le Cirque 

em Recife:

Homem é preso por estuprar 
a própria filha em Tangará:

Uma linda imagem de bom dia.
Foto: Argemiro Lima/Arquivo NOVO

Gerson de Castro
Jornalista | gersondecastrojornalista@gmail.com

Jornal de Gerson de Castro
Jornalista | gersondecastrojornalista@gmail.com

Jornal de

Que tal ganhar um par de ingressos para o show de Nando 
Cordel, no Teatro Riachuelo, neste sábado (27)?

Acesse as nossas redes sociais e saiba como participar.
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Dólar  Comercial: 3,279 Ibovespa: +0,95%    63.257,36

Selic: 11,25% IPCA: +0,14%Euro 3,679

Secretário de Previdência afirma que continua acreditando nas mudanças previstas na legislação 
previdenciária, mesmo diante da instabilidade política provocada pelas acusações contra Temer 

'Reforma é questão de Estado, 
e não de governo', diz caetano

D
epois de 
o governo 
admitir que 
a votação da 
reforma da 

Previdência no Congresso 
Nacional pode atrasar 
diante da instabilidade 
política provocada pelas 
acusações contra o 
presidente Michel Temer, o 
secretário de Previdência, 
Marcelo Caetano, afirmou 
ao Estadão/Broadcast que 
acredita em sua aprovação, 
já que se trata de uma 
"questão de Estado". E, 
apesar de assegurar que 
não é uma hipótese com a 
qual trabalhe, ele adverte: 
"Se houver prorrogação, a 
reforma terá de ser mais 
forte."

idiana Tomazelli e  
adriana Fernandes 
Da Agência Estado 

// marcelo caetano, 
secretário da Previdência

ANTÔNIO CRUZ / ABr

como fica a reforma? 
ontem, o ministro meirelles 
falou em possível atraso.
Quem define isso é o 
Congresso. A questão do 
timing (tempo), o conteúdo, é 
o Congresso. O Rodrigo Maia 
(presidente da Câmara dos 
Deputados) disse que seria 
no início de junho. Eu estou 
trabalhando normalmente.

os fatos recentes colocam 
em risco a reforma?
Encaro que a Reforma da 
Previdência é uma questão de 
Estado, e não de governo. Os 
governos que propõem uma 
reforma são corajosos. Porque 
traz o custo político de uma 
reforma da Previdência e, no 
fundo, o benefício é mais para 
as administrações posteriores. 
Ela é necessária para o País 
em si. Para os governos é até 
mais fácil fingir, assumir que 
não existe um problema e 
prorrogar.

Se a reforma for paralisada 
agora, o que acontecerá?
A reforma é inevitável do 
ponto de vista técnico por 
causa de questões que já 
estamos falando há muito 

tempo. Temos uma despesa 
previdenciária bastante 
elevada e passamos por um 
processo de envelhecimento 
populacional muito 
acentuado. São evidências 
tanto do tamanho da despesa 
quanto do envelhecimento, 
que é muito rápido. Para 
poder pagar isso, não tem 
jeito.

Há pessoas que acreditam 
que não é preciso fazer a 
reforma. 
As pessoas podem ver o 
mundo da forma que querem. 

Mas, quando a gente observa, 
independentemente das 
receitas, o tamanho das 
despesas, elas vão crescer. 
Teremos uma tendência de 
crescimento das despesas 
por conta de quantidade 
de pessoas mais idosas 
recebendo. Não tem como 
fazer com que essa despesa 
não cresça sem uma reforma 
pela própria questão de 
quantidade. Não tem muito 
como (evitar), a reforma vai 
ter que acontecer de qualquer 
jeito.

Qual é o risco de um 
retrocesso? 
Quando observamos as 
reações que ocorrem em 
termos de dólar, juros, isso 
é um indicativo dos riscos 
econômicos de uma não 
aprovação da reforma. É uma 
maneira de tentar antecipar 
efeitos de uma não reforma. 
Os juros estão mais elevados 
não por uma decisão do 
governo, mas porque o próprio 
sistema econômico faz com 
que eles fiquem mais elevados. 
A ausência da reforma 
aumenta isso. Isso traz uma 
situação de mais desemprego. 

A ausência de reformas 
aumenta as incertezas. Tem 
uma situação em que a 
perspectiva de reforma, não 
é nem a aprovação, mas a 
sua perspectiva, fica mais 
concreta. A gente observa 
que tem uma queda de 
juros de modo natural e 
não artificial pelo próprio 
sistema econômico. Isso é um 
indicativo de como a reforma 
pode ser benéfica para o que 
importa, que é o crescimento, 
geração de empregos, de 
salários para o País. É uma 
evidência muito imediata.

caso a reforma fique para 
depois, é possível partir 
desses mesmos termos do 
que já foi aprovado?
Quanto mais se prorrogar 
a reforma, vai ter que 
compensar o que deixou de 
ser feito para trás. Se houver 
uma (prorrogação), o que eu 
não acredito, a reforma terá 
de ser mais forte. Mas isso 
não é uma hipótese com a 
qual eu trabalho.

Vai ter a reforma? 
Eu creio que vai ter. 
Sinceramente acredito que 

sim, porque é uma questão de 
Estado, de País.

a proposta estava quase 
pronta para ser votada...
Ela está pronta para ser 
votada. Em termos de texto, 
ela estava já encaminhada. 
Sempre lembrando que 
no fundo uma emenda 
constitucional é uma decisão 
do Congresso. Saiu do 
Executivo a proposta, mas 
quem define o que fica e o 
que sai é o próprio Congresso.

o sr. está satisfeito com o 
texto que foi construído? 
Se for ver, a gente está 
colocando uma idade 
mínima de aposentadoria. 
Tudo bem, tem uma transição 
de 20 anos, mas é uma 
transição. Tem as mudanças 
nas pensões. A reforma da 
Previdência é uma questão 
não só para a União, é 
também para Estados e 
municípios. Do jeito que é 
hoje, os principais pontos 
referentes ao desenho do 
plano previdenciário, no que 
diz respeito à regra de acesso 
e fórmula de cálculo  estão na 
Constituição.



8    /  NOVO  /  Natal, Quinta-Feira, 25 de Maio de 2017 Economia

Se recompor de uma demissão é mais difícil que esquecer um relacionamento acabado, segundo 
pesquisas, mas buscar uma nova colocação no mercado ajuda a superar um desligamento 

Consultor ensina como superar 
o luto após perder um emprego 

A 
busca por uma 
nova colocação 
após uma de-
missão é a for-
ma mais rápi-

da de superar o luto pela vaga 
perdida, mesmo que a decep-
ção demore a passar.

"Deve-se definir logo o 
próximo passo e começar a 
agir", afirma José Augusto Mi-
narelli, da consultoria de "out-
placement" (transição de car-
reira) Lens & Minarelli.

Mas o período é difícil: 
um levantamento deste ano 
da Universidade de East An-
glia (Reino Unido), que com-
pilou dados de 99 pesquisas, 
apontou que o indivíduo de-
mora mais para se recompor 
de um desligamento do que 
de um divórcio, mesmo após 
retornar ao mercado. Foram 
entrevistadas 24 mil pessoas.

"Na hora de voltar, a pes-
soa deve mostrar que tomou 
um susto com a demissão 
mas conseguiu se recompor 
rapidamente", diz Minarelli.

Para não ser pego de sur-
presa, o ideal é que o profis-
sional consiga identificar si-
nais de que pode ser corta-
do e manter um canal aberto 
com a chefia para pedir "fee-
dbacks", segundo a psicóloga 
e especialista em transição de 
carreira Telma Guido.

"As pessoas criam meca-
nismos de defesa para não li-
dar com a possibilidade de 
perder o emprego, que faz 
parte da carreira, mas isso só 
aprofunda o luto quando o 
desligamento acontece", diz.

A administradora Patrícia 
Ferreira, 36, foi surpreendida 
com uma reestruturação na 
empresa onde trabalhava, em 
São Paulo, que cortou as va-
gas de outros 35 profissionais.

"Me sentia triste e des-
prestigiada, porque tinha 
criado expectativas e sinali-
zado que queria permanecer. 
Só depois de um mês come-
cei a pesquisar o mercado", 
afirma.

Para Joel Dutra, doutor 
em administração e profes-
sor da FIA (Fundação Insti-

Anna Rangel
Agência Estado

// Ideal é que profissional esteja atento a sinais sobre possível corte e peça feedbacks de seus líderes, a fim de não ser pego de surpresa

REPRODUÇÃO

tuto de Administração), vale 
também avaliar se a demis-
são indica o fim de um ciclo 
de carreira.

"Se não há perspectiva de 
crescimento ou novos desa-
fios, é o momento de talvez 
até mudar de área", avalia.

A publicitária Débora Yo-
cida, 35, foi demitida de uma 
empresa do setor financeiro 
após a licença-maternidade. 
Foi a chance de investir em 
uma posição em marketing 
na área de recreação infantil.

"Encontrei uma organiza-
ção que me agradou, marquei 
uma conversa com a proprie-
tária e tentei vender habili-
dades que se encaixam em 
qualquer setor. Deu certo, fui 
contratada logo depois."

E não há nada de erra-
do em dizer que foi demiti-
do, diz a doutora em admi-
nistração e professora da USP 
(Universidade de São Pau-
lo) Tânia Casado. "Há profis-
sionais competentes que es-
tão sem posição por causa do 
momento econômico ou de 

uma mudança na empresa", 
afirma.

Na entrevista, seja ho-
nesto e conciso sobre o que 
aconteceu. "O candidato não 
pode se envergonhar de sua 
condição, que é transitória, e 
quando ele rejeita essa posi-
ção de coitado se sente mais 
confiante", diz Minarelli.

A busca pode ser demo-
rada, mas sai na frente quem 
consegue se manter motiva-
do, seja com cursos de atua-
lização ou até com uma vaga 
abaixo das expectativas.

O publicitário Luiz An-
dreaza, 36, perdeu o empre-
go e achou que se recoloca-
ria logo. Não foi o caso. Para 
pagar as contas, foi para uma 
empresa de alimentos, pela 
qual ele abordava pequenos 
bares e restaurantes para ven-
der palmito, frios e laticínios.

"Era jovem e estava subin-
do rápido na profissão, mas o 
baque me fez criar resiliência 
para passar por momentos 
complicados", conta.

Seis meses depois, Andre-

aza recebeu uma proposta da 
empresa onde hoje é diretor-
-geral. "No fim, a demissão me 
colocou no caminho certo."

Para Casado, paciência é 
a palavra-chave da recoloca-
ção. "O processo é lento, mas 
não se deve desistir", diz.

NETWORKING É 
FUNDAMENTAL 

Cultivar uma rede de con-
tatos é fundamental para ace-
lerar o processo de recoloca-
ção. Do contrário, até mesmo 
um profissional bem capaci-
tado pode ser preterido.

Isso porque cerca de 80% 
das vagas são preenchidas 
por indicação, diz o doutor 
em administração Joel Dutra, 
professor da FIA (Fundação 
Instituto de Administração).

E não se trata de "quem in-
dica", mas de uma tendência 
permanente, aponta a douto-
ra em administração e profes-
sora da USP Tânia Casado. "É 
uma questão de reputação e 
vantajoso para o recrutador, 
que poupa tempo na busca 
pelo candidato ideal."

A administradora Patrícia 
Ferreira, 36, recolocou-se em 
uma empresa de tecnologia 
graças a uma amiga. "Ela já 
conhecia minhas competên-
cias e por isso quis me indicar 
para a vaga", lembra.

A dica é abordar alguns 
ex-colegas e amigos que con-
fiam no trabalho do profissio-
nal, mesmo da antiga empre-
sa, para buscar informações 
ou até pedir um contato.

"Quando busco um con-
selho em vez de pedir empre-
go, o interlocutor fica mais 
propenso a ajudar", diz José 
Augusto Minarelli, especialis-
ta em transição de carreira da 
consultoria Lens & Minarelli.

Se manter ativo em redes 
de colegas da faculdade ou 
frequentar eventos do setor 
é uma boa ideia. Porém, mais 
do que passar cartões, é vital 
criar uma relação de confian-
ça com essas pessoas.

"Cada vez mais, quem não 
articula bem essa rede terá di-
ficuldades para ganhar visibi-
lidade", afirma Bruno Andra-
de, líder da consultoria em 
RH da Aon Brasil.

SOB NOVA DIREÇÃO

SEM MIMIMI
O desligamento impacta 
na autoconfiança e é 
normal que você se sinta 
desprestigiado. Mas esse 
sentimento não deve ser 
comunicado a recrutadores. 
Deixe a decepção passar 
antes de buscar uma nova 
vaga

QUEM INDICA
Jamais envie mensagens 
para muita gente 
comunicando o 
desemprego e pedindo 
uma nova vaga. É melhor 
conversar com algumas 
pessoas para pedir 
sugestões e, se elas 
confiarem no seu trabalho, a 
indicação virá sem esforço

PRÓS E CONTRAS
Faça um inventário da 

sua trajetória profissional, 
destacando suas 
habilidades e fraquezas. A 
tática ajuda a identificar o 
que deu errado e dá ideia 
de setores e empresas que 
podem se interessar pelo 
seu perfil

BOM VENDEDOR
Prepare um discurso para 
possíveis recrutadores: 
nesse caso, além de ter 
em mente como contribuirá 
com a empresa, vale ser 
honesto sobre o motivo 
da demissão -bons 
profissionais também 
podem ser cortados

Fonte: José Augusto 
Minarelli, da consultoria 
de outplacement Lens & 
Minarelli

Como usar a rede de contatos

Na contramão dos 
grandes bancos de 
capital aberto do país, 

a Caixa Econômica Federal 
expandiu sua carteira de cré-
dito no primeiro trimestre 
e aumentou suas despesas 
para cobrir possíveis calotes 
-mesmo prevendo queda na 
inadimplência.

O lucro líquido do ban-
co público avançou 81,8% na 
comparação com o primei-
ro trimestre do ano passa-
do, para R$ 1,49 bilhão. Ante 
o último trimestre de 2016, a 
alta foi de 115,2%.

A margem financeira (re-
ceita gerada principalmen-
te com empréstimos) foi de 
R$ 12,6 bilhões, alta de 9,3% 
em um ano e de 6,9% na 
comparação com o trimestre 
anterior.

A carteira de crédito ex-
pandiu 4,5% em um ano e 
terminou o mês de março 

em R$ 715 bilhões. Na com-
paração com dezembro, o 
crescimento foi marginal, de 
0,8%. Os responsáveis pelo 
aumento foram concessões 
para infraestrutura, com-
pra da casa própria e crédito 
consignado.

No entanto, a Caixa pre-
cisou ampliar suas reservas 
para cobrir possíveis calotes. 
Essa despesa somou R$ 5,2 
bilhões, alta de 36% na com-
paração com o primeiro tri-
mestre do ano passado. Na 
comparação com o último 
trimestre de 2016, o incre-
mento foi de 4,78%.

A Caixa atribui a alta ex-
pressiva a uma diminuição 
dessa despesa há um ano, 
quando fez uma cessão de 
carteira de crédito. No entan-
to, no primeiro trimestre do 
ano passado os bancos ain-
da aumentavam provisões 
para cobrir possíveis calo-

tes de grandes empresas em 
meio ao agravamento da cri-
se econômica.

Em teleconferência para 
detalhar os resultados do 
banco, o vice-presidente de 
finanças do banco, Arno 
Meyer, afirmou que não é ca-

paz de prever quando a des-
pesa contra possíveis calotes 
começará a cair.

“O futuro a Deus pertence. 
Eu não tenho bola de cristal. 
Eu não sei se os ratings [nota 
que mede risco de inadim-
plência] das empresas vão 

melhorar ou vão piorar. Se a 
concorrência está baixando as 
provisões, ótimo. Nós seguire-
mos nossa política”, disse.

A inadimplência acima 
de 90 dias caiu para 2,83% 
em março. Há um ano, era 
de 3,51%. Atrasos na carteira 
comercial pessoa física ain-
da são de 5,75%, enquanto 
os empréstimos a empresas 
têm calotes de 4,71%.

Também houve elevação 
na inadimplência da carteira 
de habitação para 1,99%. Em 
dezembro, os atrasos acima 
de 90 dias eram de 1,63%.

Nelson Antônio de Souza, 
vice-presidente de habitação, 
afirmou que a alta foi puxa-
da pelos atrasos de empresas 
em dificuldades financeiras. 
Em fevereiro, a PDG pediu 
recuperação judicial.

O banco público regis-
trou aumento de 17,2% nas 
despesas de pessoal, a R$ 

5,9 bilhões. O número foi im-
pactado pelo programa de 
demissão voluntária aber-
to pelo banco no primeiro 
trimestre.

A Caixa esperava dis-
pensar 10 mil trabalhadores, 
mas a adesão foi de 4.429 
funcionários.

JBS
Os executivos da Caixa 

se esquivaram de responder 
sobre os possíveis impactos 
da crise da J&F, holding que 
controla a JBS, sobre o ban-
co. Meyer afirmou que os im-
pactos da turbulência políti-
ca sobre o banco serão apre-
sentados nos resultados do 
segundo trimestre.

Questionado se há sus-
peita de irregularidades nos 
empréstimos feitos à com-
panhia, a resposta foi sinté-
tica. “Do meu conhecimen-
to, não”.

// Balanço

Lucro da Caixa Econômica Federal tem alta 
de 82% e atinge R$ 1,5 bilhão no 1º trimestre

// Caixa expandiu sua carteira de crédito no primeiro semestre 

REPRODUÇÃO
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Medida foi tomada em função da grande procura de interessados; recebimento 
de currículos anunciado pela empresa era para compor o Banco de Dados

arena das dunas suspende 
oferta de vagas de emprego

A 
grande procura 
de interessados 
pelas vagas de 
emprego anun-
ciadas pela Are-

na das Dunas na terça-feira 
provocou a suspensão do re-
cebimento de currículos. De 
acordo com a assessoria de 
comunicação da Arena, o se-
tor de Operações preferiu sus-
pender a ação para pensar em 
uma nova organização para 
receber a alta demanda.

A assessoria de comunica-
ção da Arena das Dunas expli-
ca também que a entrega de 
currículos era para Banco de 
Dados, então não há um nú-
mero de vagas para contrata-
ção fechado. 

A administração da Are-
na não chegou a receber ne-
nhum currículo, porque esta-
va marcado para o dia 29 de 
maio, a partir das 9h, a entre-
ga por parte dos interessados 
às vagas de emprego. Entre-
tanto aproximadamente mil 
pessoas procuraram a empre-
sa através de e-mail e também 
pelas redes sociais.

Isso aconteceu depois que 
a Arena das Dunas publicou 
em sua página oficial do Fa-
cebook que estava recebendo 
currículos para compor banco 
de dados para as funções de 
atendente, volante ambulante, 
carregadores, garçons e ope-
radores de caixa ambulante.

A publicação informa-
va a necessidade de levar do-
cumentação exigida (cópia e 
originais): curriculum, PIS ou 
carteira de trabalho, CPF, RG, 
dados bancários em nome da 
pessoa interessada e compro-
vante de residência.

O anúncio provocou gran-

de movimentação na própria 
página da Arena. A publica-
ção teve mais de 400 compar-
tilhamentos e mais de 700 re-
ações, além de mais de 600 
comentários. Para não pro-
mover uma confusão entre 
as pessoas que procuram por 
emprego, a gerência de redes 
da empresa editou o post, in-
formando sobre a suspensão.

Segundo o post editado, 
um novo sistema de seleção e 
recebimento será organizado 
e informado posteriormen-
te pela Arena das Dunas. De 
todo modo, ainda não há in-
formações confirmadas pela 
empresa a despeito da quan-
tidade e do prazo para preen-
chimento das vagas que se-
rão geradas.

O espaço se configura 
hoje como o maior para re-
cebimento de eventos na ca-
pital potiguar. A Arena das 
Dunas foi edificada para ter 
uso na Copa do Mundo 2014, 

contudo se tornou, depois, 
palco para diversos shows e 
feiras que aconteceram em 
Natal.

A Arena das Dunas con-
trata pessoas também para 
atuarem exclusivamente nes-
ses eventos e festas que por 
lá acontecem e têm a organi-
zação da empresa que admi-
nistra o espaço. Recentemen-
te, por exemplo, foi realizado 
um show de Roberto Carlos 
no gramado da Arena.

Os interessados em traba-
lhar para a empresa devem fi-
car atentos às redes sociais da 
Arena das Dunas, por onde 
foram lançadas as vagas na 
primeira oportunidade, antes 
da suspensão. 

ARENA
Construída em aproxima-

damente dois anos e meio, a 
Arena das Dunas foi entre-
gue à população de Natal no 
dia 31 de dezembro de 2013, 

e teve seu jogo de futebol 
inaugural no dia 26 de janei-
ro de 2014, com uma rodada 
dupla entre América (RN) e 
Confiança (SE) pela Copa do 
Nordeste e ABC (RN) x Ale-
crim (RN) pelo Campeonato 
Potiguar.

Palco de quatro jogos da 
Copa do Mundo FIFA, em ju-
nho de 2014, recebeu mais de 
158.000 torcedores durante 
os dias do evento. Destaque 
para o duelo entre os campe-
ões mundiais Itália e Uruguai. 
Foi a 3ª melhor avaliada entre 
as arenas da Copa em pesqui-
sa do portal UOL abordan-
do itens como alimentação, 
acesso, voluntários, funciona-
mento do celular, segurança e 
limpeza/conforto.

Em janeiro de 2016, foi 
classificada pelo Sistema Bra-
sileiro de Classificação de 
Estádios (Sisbrace), como a 
melhor arena do país, sen-
do o único estádio a receber 

nota máxima em todos os 
quesitos.

Dois telões eletrônicos de 
60m² cada, sistema de sonori-
zação e bilhetagem moderna, 
estacionamento com vagas 
internas e externas, 25 áreas 
para venda de alimentos e be-
bidas, espaço VIP e VVIP, com 
assentos exclusivos, lounges 
de hospitalidade e uma praça 
externa com 22.000m² per-
feitamente inseridos em um 
dos melhores e mais centrais 
bairros de Natal.

Com capacidade para 
31.375 torcedores (durante 
a Copa foram aproximada-
mente 42 mil assentos, graças 
à instalação de arquibanca-
das móveis), a arena foi con-
cebida para receber não so-
mente eventos esportivos, 
mas igualmente, desde pe-
quenos eventos particulares 
ou corporativos, a grandes 
shows e encontros nacionais 
e internacionais.

Rafael Barbosa 
DO NOVO

// estádio arena das dunas: palco de jogos de futebol e também de eventos artisticos e sociais
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Q uatro homens fo-
ram mortos a tiros 
em Nova Parnami-
rim, região metro-

politana de Natal. A chaci-
na aconteceu no início da 
madrugada de ontem, 24, 
em uma residência na rua 
Grossos, entre as avenidas 
Maria Lacerda e Abel Ca-
bral. De acordo com a as-
sessoria de comunicação da 

Delegacia Geral de Polícia 
Civil (Degepol), crime será 
apurado pela 2ª Delegacia 
de Polícia de Parnamirim.

Três das quatro vítimas já 
foram identificadas. Tratam-
-se de Jacob Vasconcelos An-
drade, Gerson Pedro Barbosa 
do Nascimento e Caio César 
de Assis Castro.

De acordo com a Polícia 
Militar, o crime aconteceu 

por volta das 23h. Os crimi-
nosos teriam chegado ao lo-
cal em três motocicletas. Eles 
teriam exigido que os mo-
radores da residência ficas-
sem ajoelhados e, em segui-
da, dispararam. Os atirado-
res usaram espingardas cali-
bre 12 e atingiram a cabeça 
das vítimas.

O crime tem marcas de 
execução. No local, foi encon-

trada uma pequena quanti-
dade de cocaína em um pra-
to, além de cigarros.

O caso será investigado 
pela Divisão de Homicídios 
e Proteção à Pessoa (DHPP) 
da Polícia Civil. Ninguém foi 
preso até o momento.

Dos corpos identificados, 
Jebson Pedro Barbosa Nas-
cimento, de 30 anos, era téc-
nico em enfermageme há 

três meses que ele trabalha-
va como motorista de Uber. 
Familiares acreditam que ele 
foi morto por engano.

Testemunhas do crime 
informarma à polícia cicil 
que os os dois autores do 
crime chegaram ao condo-
mínio e tiveram a entrada li-
berada. A investigação será 
feita pela 2ª Delegacia de 
Polícia de Parnamirim

// Violência

Quatro homens morrem em 
chacina em Nova Parnamirim

Governo 
publica edital 
para concurso 
de agente

O Governo do 
Estado publicou 
ontem o edital 

do Concurso Público 
para provimento de 571 
vagas para o cargo de 
Agente Penitenciário da 
Secretaria de Estado da 
Justiça e da Cidadania 
do Rio Grande do Norte 
(Sejuc). Estão sendo 
oferecidas 451 vagas 
destinadas ao sexo 
masculino e 120 ao sexo 
feminino.

 As inscrições 
foram abertas ontem 
e seguem até as 16h 
do dia 22 de junho de 
2017, exclusivamente 
através da Internet, 
no site da instituição 
organizadora, o Instituto 
de Desenvolvimento 
Educacional (Idecan) 
www.idecan.org.br . O 
valor da taxa de inscrição 
é de R$ 100.

 O concurso será 
realizado em seis etapas. 
A primeira constará de 
prova escrita objetiva de 
múltipla escolha, a ser 
aplicada na data provável 
de 16 de julho de 2017, 
simultaneamente nos 
municípios de Natal e 
Mossoró. 

As fases seguintes 
consistirão de Teste de 
Aptidão Física; Avaliação 
de Aptidão Psicológica 
Vocacionada; Exame 
Toxicológico e Curso de 
Formação – última etapa – 
a ser realizado pela Escola 
Penitenciária do Estado do 
Rio Grande do Norte.

A remuneração 
inicial do cargo é de 
R$ 3.153,74. Enquanto 
matriculado em curso 
de formação técnico-
profissional realizado para 
o provimento de cargos 
integrantes da carreira de 
Agente Penitenciário, o 
candidato fará jus a uma 
bolsa de estudos no valor 
de 50% (cinquenta por 
cento) do vencimento 
básico inicial do cargo.

O concurso tem 
validade de dois anos, 
podendo ser renovado 
por igual período. O 
edital com todas as 
informações do certame 
está disponível nos sites 
do DOE http://www.
diariooficial.rn.gov.br/  e 
do Idecan.

// Estado

// Concurso: 571 vagas
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COMO FAZER 
A REDAÇÃO?

Em 2017, o Enem 
apresentou algumas 
mudanças em sua 
estrutura. Dentre as 

mais importantes, 
está a redação que 

agora vai acontecer no 
primeiro dia, junto com 
as provas de Ciências 

Humanas e Linguagens 
e Códigos e Suas 

Tecnologias.
De acordo com 
o professor de 

português Sérgio 
Lima, a alteração 

implica diretamente 
na metodologia que 
o aluno deve usar 

para fazer a prova e 
a primeira dica é: não 
deixe a redação por 

último.
Isso porque a prova 

de Ciências Humanas 
geralmente traz 

questões sobre o tema 
da redação e alguns 

textos da prova podem 
ser importantes para 

compor, contextualizar 
ou referenciar na hora 
de escrever a redação.
No entanto, também é 

importante não deixar a 
redação para o final da 
prova porque o aluno 

corre o risco de não ter 
tempo para escrever o 
texto da melhor forma 
possível. A orientação 
do professor é dividir o 
primeiro dia do Exame 

em etapas.
Quando estiver com a 

prova em mãos, o aluno 
deve ler a proposta de 
redação e estruturar o 
seu texto. Pensar em 

argumentos, elementos 
textuais e propostas 
de intervenção que 

podem ser utilizadas. 
Deixe esses pontos 

anotados no rascunho 
e siga adiante para ler 
e resolver as questões 

da prova objetiva.
Por fim, o aluno deve 
voltar para a redação 

analisar os pontos que 
estavam anotados, 

acrescentar ou cortar 
elementos de acordo 

com a análise que 
fez a prova e redigir 
o texto final. O aluno 

deve ficar atento 
ao último parágrafo 
do texto em que é 
preciso apresentar 
uma proposta de 

intervenção para o 
problema que está 
sendo discutido. “É 
preciso desenvolver 
uma solução prática, 
viável e amplamente 
executável”, alerta 

Sérgio Lima.
O professor ressalta 

que a divisão em 
etapas é fundamental 
para que o candidato 

possa ler, reler, adaptar 
e corrigir sua redação 
antes de entregar a 

versão final.
A ressalva de Sérgio 

Lima é de que o aluno 
precisa se preparar 

para isso ao longo do 
ano porque “sem o 

treino adequado, pode 
correr o risco de não 
executar nenhuma 

das provas ao final do 
tempo disponível”.

Das cinco provas que compõem o exame, redação é tida como a mais 
desafiadora por boa parte dos estudantes e pode definir aprovação do candidato

Como se dar bem na
redação do Enem

Q
uem dese-
ja conquis-
tar a sonhada 
vaga em uma 
universidade 

pública ou o financiamen-
to para redes particulares de 
ensino superor já começa a 
se preparar para o Exame 
Nacinal do Ensino Médio 
(Enem) 2017, que aconte-

ce em novembro. Das cinco 
provas quem compõem o 
exame, a redação é uma das 
que mais preocupa os estu-
dantes por ser uma nota de 
grande peso para cursos de 
todas as áreas.

Para o professor de lín-
gua portuguesa do Cei Mi-
rassol, Sérgio Lima, o Enem 
trabalha com questões in-
terpretativas, o que signifi-
ca que estar bem prepara-
do para as provas de Reda-

ção e Linguagens e Códigos 
e suas Tecnologias também 
pode ser uma vantagem 
para atingir um bom resul-
tado no exame.

Essa reportagem faz par-
te de uma série organizada 
pelo NOVO com entrevis-
tas dos professores do Cei 
Mirassol, que reúne dicas 
para potencializar os estu-
dos e conquistar uma vaga 
no ensino superior através 
do Exame Nacional do Ensi-

no Médio.
No caso da prova de Re-

dação, Sérgio Lima garante 
que os alunos precisam tra-
balhar com metas de leitu-
ras diárias e práticas textu-
ais constantes.

Na hora da prova, dividir 
a produção textual em eta-
pas e ler toda a prova antes 
de redigir o texto final tam-
bém será útil para conseguir 
um bom resultado. Confira 
as dicas do professor:

Jessica Petrovna 
Do NOVO

// Nota da redação pode compensar mau desempenho nas demais provas

// Sergio Lima, professor do Cei Mirassol, elenca dicas valiosas para quem pretende tirar boa nota na prova de Redação do Enem, que este ano acontece no primeiro dia do exame

// Dividir a produão textual em etapas é uma das primeiras dicas na hora de escrever

FOTOS: FRANKIE MARCONE

METAS DE 
ESTUDO

METODOLOGIA LINGUAGENS 
E CÓDIGOS

PROVA DE 
LÍNGUA 
ESTRANGEIRA 

Para desenvolver 
esse hábito ao longo 
do ano, o professor 
recomenda metas 
de leitura e prática 
textual. De acordo 
com Sérgio Lima, os 
estudantes devem 
dedicar entre 10 e 30 
minutos para leitura 
de jornais e revistas 
todos os dias. A meta 
também inclui a leitura 
de um texto literário 
curto (contos ou 
crônicas) por semana 
e de um romance por 
mês.
Dentre esses últimos, 
o professor sugere 
clássicos modernistas 
e pós-modernistas 
brasileiros como Dom 
Casmurro e Memórias 
Póstumas de Brás 
Cubas (Machado de 
Assis); O Ateneu (Raul 
Pompeia); Os Sertões 
(Euclides da Cunha).
O professor sugere 
que a partir da leitura 
dessas obras, o aluno 
busque fazer o estudo 
chamado literatura 
comparada, traçando 
paralelos entre os 
estilos para entender a 
composição textual de 
cada um deles.

Em sala de aula, os 
alunos de Sérgio 
exercitam a prática 
textual todas as aulas: 
discutindo temas, 
conhecendo estilos 
literários, escrevendo 
e reescrevendo. No 
primeiro momento 
da aula, um gênero 
literário é apresentado 
pelo professor. Em 
seguida, os alunos 
escrevem de acordo 
com as especificações 
de cada estilo. 
A redação é entregue 
para o professor, que 
corrige usando os 
critérios usados no 
Enem para avaliação 
dos textos. Por fim, os 
estudantes recebem 
as correções e 
reescrevem o texto 
com base no que 
foi apontado pelo 
professor.
A avaliação aborda 
diversos aspectos 
do texto, desde 
a estrutura de 
composição e estrutura 
dos parágrafos até a 
progressão temática 
e os elementos 
linguísticos que foram 
usados pelo aluno 
para desenvolver a 
proposta.

A prova de Linguagens 
e Códigos e suas 
Tecnologias avalia o 
conhecimento dos 
candidatos sobre 
interpretação de texto, 
funcionamento da 
língua e estrutura 
gramatical.O professor 
de português afirma 
que a prova muito 
abrangente e que os 
alunos devem focar 
seus estudos nas 
áreas de interpretação 
e compreensão de 
texto, lingüística, 
conhecimento de 
mundo, conhecimento 
enciclopédico e na 
prática das leituras 
regulares. Ainda de 
acordo com Sérgio Lima, 
o bom desempenho na 
prova é fundamental 
para estudantes que 
desejam entrar em 
cursos de todas as 
áreas. “É uma base 
para as questões de 
ciências humanas e 
para as de cálculo, que 
mesclam teoria e prática. 
Isso porque antes de 
dominar o conteúdo é 
fundamental dominar as 
técnicas de interpretação 
de texto necessárias 
para resolver as 
questões do Enem”, 
afirma.

A prova de 
Linguagens e Códigos 
também contempla 
cinco questões de 
língua estrangeira – 
espanhol ou inglês – 
que o aluno escolhe 
no momento da 
inscrição.Para atingir 
um bom resulta nesta 
etapa da prova, o 
professor alerta que é 
necessário entender 
o funcionamento da 
língua e sua construção 
de sentido e não 
apenas as regras 
gramaticais.
“Para essa prova, 
os conhecimentos 
adquiridos pelo aluno 
são importantes para 
entender o contexto 
das frases e o sentido 
que elas transmitem”, 
reitera Sérgio Lima. 
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Volante Anderson Pedra passa por cirurgia na mão e vai 
desfalcar o ABC na sequência da Série B do Brasileirão

Pedra 
rachada

O 
técnico Geni-
nho ganhou 
um problemão 
para a sequên-
cia da Série B 

do Campeonato Brasileiro. O 
volante Anderson Pedra pas-
sou por cirurgia na mão es-
querda e deve desfalcar o ABC 
por até três semanas.

De acordo com o depar-
tamento de comunicação do 
clube, Pedra foi submetido ao 
procedimento cirúrgico para 
correção de fratura no quarto 
metacarpo (dedo anelar) da 
mão esquerda. A lesão foi so-
frida durante a estreia do Al-

vinegro na Segunda Divisão 
nacional, contra o Paraná, no 
estádio Frasqueirão, há duas 
semanas.

Após a partida, o jogador 
passou por exames clínicos 
e foi constatada a fratura. No 
entanto, em função da proxi-
midade com o duelo contra 
o Internacional, foi acorda-
do entre departamento médi-
co e comissão técnica que a 
cirurgia seria realizada nesta 
semana.

Mesmo lesionado, Ander-
son Pedra foi titular na parti-
da contra o Internacional. O 
volante teve uma atuação dis-
creta: acertou 82% dos passes, 
fez três desarmes, cometeu 
quatro faltas e recebeu cartão 

amarelo.
Pedra perdeu parte do pri-

meiro semestre em função de 
lesão muscular. Caso se confir-
me a projeção inicial de afasta-
mento por três semanas, o vo-
lante desfalcará o ABC nas par-
tidas contra o Vila Nova (Fras-
queirão), Santa Cruz (Arruda) 
e Paysandu (Frasqueirão).

A cirurgia de Anderson Pe-
dra foi realizada na noite de 
terça-feira passada pelo mé-
dico Fábio Freire, da equipe 
médica do clube, e pelo mé-
dico Osvaldo Lara. O ABC in-
formou em nota que "o proce-
dimento foi bem sucedido e o 
volante passa bem".

Além de Anderson Pe-
dra, Geninho tem outro des-

falque para o meio de campo: 
Márcio Passos, que se lesio-
nou na segunda partida da fi-
nal da Copa RN, contra o Po-
tiguar, passou por cirurgia no 
tornozelo e está em fase de 
recuperação.

Sem os jogadores, Geni-
nho terá de optar entre os jo-
vens Jhonata e Jardel e Arez, 
que vinha sendo escalado na 
lateral-direita.

O ABC volta a campo pela 
Série B no próximo sábado, 
quando recebe o Vila Nova 
pela terceira rodada da Série B. 
A partida vai acontecer no es-
tádio Frasqueirão. O Alvinegro 
ainda busca a primeira vitória 
na competição, após dois em-
pates consecutivos.

Norton Rafael 
Do NOVO

O América anunciou 
a contratação do atacante 
Uederson, de 31 anos, para 
a sequência da Série D do 
Brasileiro. 

O jogador, que vestiu 
a camisa do Guarani no 
primeiro semestre, foi 
apresentado na terça-
feira, durante o retorno 
aos treinos do elenco 
rubro após a vitória por 3 
a 0 contra o Murici, pela 
primeira rodada da Quarta 
Divisão.

Uederson disputou a 
Série A2 do Campeonato 
Paulista pelo Guarani, mas 
foi dispensado pelo clube 
antes do início da Série 
B, após entrar em litígio 
com torcedores. Na atual 
temporada, o atacante 
entrou em campo 16 vezes 
e marcou apenas dois gols.

A melhor temporada 
de Uederson foi em 2015, 
atuando pelo ASA. Ele 
entrou em campo 23 vezes 

e marcou oito gols, sendo 
dois deles assinalados 
justamente contra o 
América, em partida válida 
pela Série C daquele ano.

Em 2016, Uederson 
vestiu a camisa do Cuiabá 
e também enfrentou 
o América na Terceira 
Divisão. Dessa vez, o 
atacante passou em branco. 
Pelo clube da região centro-
oeste, o jogador disputou 21 
partidas e marcou quatro 
gols.

O atacante chega 
para disputar posição 
com Jean Silva, Lucão, 
Tiago, Wellington Sabão e 
Tadeu. O América espera 
regularizar Uederson até 
o próximo fim de semana, 
quando o clube entra em 
campo contra o Sergipe, 
pela segunda rodada da 
Quarta Divisão. A partida 
está marcada às 16h, 
no estádio Batistão, em 
Aracajú.

A diretoria do Potiguar de 
Mossoró anunciou, no início 
da semana, o rompimento 
da relação do clube com o 
empresário Matheus Reis, 
firmada após o término do 
Campeonato Potiguar. O 
término da parceria resultou 
na saída de 13 jogadores.

Deixaram o clube os 
goleiros Guilherme Araújo 
e Ronaldo Maranhão, os 
zagueiros André, Fernando 
Andrade e Cleiton, o lateral-
esquerdo Gustavo Henrique, 
os volantes Álef, Jonathan e 
Murilo, o meia Cabañas e os 
atacantes Gaúcho, Clebinho 
e Lucácio. Além deles, 
o preparador de goleiro 
Everton José também saiu.

Procurado pela 
reportagem do NOVO, 
o presidente do time de 
Mossoró, Marco Antônio 
Fernandes, não deu 
detalhes do que motivou o 
encerramento da parceira. 
O dirigente garantiu apenas 

que o assunto já foi superado. 
Marco Antônio 

adiantou também que o 
Potiguar buscará reforços 
nos próximos dias. “Pelo 
menos nove atletas serão 
contratados até o fim da 
semana”, afirmou.

Até o momento, o 
Potiguar anunciou o goleiro 
Mailson, ex-Alecrim, e os 
atacantes Gustavo e Titico, 
ambos ex-Maracanã-CE. 
Além disso, o clube repatriou 
os volantes Batata e Jozicley, 
que iniciaram 2017 no clube.

O momento turbulento 
não deve alterar a 
programação do clube para a 
partida contra o Guarany de 
Sobral, válida pela segunda 
rodada do grupo A5 da Série 
D. O confronto está marcado 
para o próximo domingo, às 
16h, no estádio do Junco, em 
Sobral. O Potiguar estreou 
com empate na competição, 
após ficar no 0 a 0 contra o 
Maranhão.

// Lesão foi sofrida durante a estreia do Alvinegro na Segunda Divisão nacional, contra o Paraná

FRANKIE MARCONE / NOVO

América
anuncia reforço

Potiguar
sofre 13 baixas

 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

LICITAÇÃO DESERTA - AVISO SEGUNDA CHAMADA
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 328/2017

Pregão Presencial – nº 019/2017

O Pregoeiro da Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte, torna público que o Pregão 
Presencial nº 019/2017, cujo objetivo é Contratação de empresa para fornecimento de 
medicamentos, foi DECLARADO DESERTA, ou seja, não houve empresa interessadas a 
participar do certame licitatório, o pregoeiro informa ainda que a nova data (segunda chamada) 
será dia 8 de junho de 2017, às 9h (nove horas). O edital e seus anexos estão disponíveis na 
sala de reunião de licitações da Assembleia Legislativa (prédio anexo), localizada na rua Jundiaí, 
481, bairro Tirol - Natal/RN, diariamente, no horário das 08h às 13h, site oficial da AL/RN 
(www.al.rn.gov.br) ou solicitado através do e-mail pregaoalrn@hotmail.com.

Natal, 24 de maio de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome

Pregoeiro oficial – AL/RN

 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO - PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0234/2017
PREGÃO PRESENCIAL – Nº 024/2017

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, através do seu pregoeiro, torna 
público que fará realizar a licitação a seguir especificada: Objeto: Aquisição de veículos, viaturas 
ambulâncias de suporte básico – Tipo “A” e do Tipo “B”, equipadas com materiais e equipamentos 
de atendimento médico de urgência. Data/hora: 07 de junho de 2017 – 09h (nove) horas. O 
pregoeiro informa que as especificações do objeto com o edital e seus anexos estão disponíveis 
na sala de reunião de licitações da Assembleia Legislativa (prédio anexo), localizada na rua 
Jundiaí, 481, bairro Tirol - Natal/RN, diariamente, no horário das 08h às 13h, site oficial da AL/RN 
(www.al.rn.gov.br) ou solicitado através do e-mail pregaoalrn@hotmail.com. Os interessados que 
desejarem participar do certame deverão observar as regras do respectivo edital, bem como o 
local onde será realizado o certame.

Natal, 24 de maio de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome

Pregoeiro AL/RN

PL Nº 0080/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
PROTOCOLO NET: 77070/2016-3

Objeto: Aquisição de materiais de pitometria.
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

A Pregoeira da Companhia de Águas e Esgotos do RN, designado através das Portarias nº 
0473/2015-D e 0012/2017-D, com fundamento no Art. 4º, Inciso XX da Lei 10.520/02, 
resolve divulgar como vencedoras do certame acima mencionado as empresas: 
MECALTEC INDUSTRIA E COMERCIO LTDA - EPP, dos itens 01, 02, 06, 07, 08, 09, 10, 11, 
12,13, 14 e 15; FER- MAX FERRAMENTAS LTDA-EPP, dos itens 03, 04 e 05. Outrossim, no 
uso de suas atribuições, decide ADJUDICAR o certame acima ao referido licitante, 
conforme as condições ofertadas em sua proposta.

Natal/RN, 18 de maio de 2017
Edardna Correia da Costa

Pregoeira

A SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
E DOS RECURSOS HUMANOS

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CPL

AVISO DE ABERTURA (PUBLICADO POR INCORREÇÃO)

A SEARH do Poder Executivo do Estado do RN, através de seu Pregoeiro, comunica aos 
interessados, que realizará o PREGÃO ELETRÔNICO 08/2017, Tipo: Menor preço por item, 
Processo: 8.350/2017-7, cujo objeto consiste na aquisição de café, açúcar e adoçante, 
para o Registro de Preços, visando atender as eventuais necessidades dos Órgãos da 
Administração Pública Direta, Indireta, Autarquias e Fundações, Fundos Especiais, 
Empresas Públicas, Sociedades de Economia Mista e demais entidades controladas 
direta ou indiretamente pelo Governo do RN, conforme Edital em seu Anexo I (Termo de 
Referência), que encontra-se à disposição nos sites: comprasnet.gov.br (UASG 925538) e 
rn.gov.br. Abertura: 06/06/2017, às 09h (horário de Brasília). Informações: 84 3232-
2128/2125, e-mail: cplsearh@rn.gov.br, cplsearh@rn.gov.br.

Natal, 18 de maio de 2017
Adriano Borges de Oliveira

Pregoeiro da SEARH

SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS PÚBLICAS E INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO

 A Comissão Permanente de Licitação da Secretaria Municipal de Obras Públicas e Infraestrutura 
–  SEMOV, localizada na Av. Presidente Bandeira, 2280 – Lagoa Seca, nesta Capital, telefone 
3232-8121, está marcando as licitações na modalidade Tomada de Preços, cujo objetivo, data e 
horario segue abaixo elencados. O edital da referida licitação, encontra-se fixado no Quadro de 
Aviso da SEMOV, assim como à disposição dos interessados no citado local.

Natal, 24 de março de 2017
Raul Araújo Pereira - Presidente da CPL/SEMOV

PROCESSO
 TOMADA DE 

PREÇOS
 OBJETO

 
Data

 
Hora

 

000.018517/ 

2017-13 019/2017-SEMOV  

Contratação de empresa de 
engenharia para execução 
de obras interligadas de 
reabilitação urbana da orla 
marítima da praia da 
redinha/zona norte -  
Natal/RN.  

09/06/2017  08:h00min  

 

Leilão Público Nr 0011.0033/2017 - RN
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da Gerência de Filial – Alienar Bens 
Móveis e Imóveis/CE, torna público aos interessados que licitará pela maior oferta e por meio 
de lances, lotes dados em garantia de contratos de Penhor, podendo conter, em conjunto ou 
isoladamente, jóias, relógios, canetas, moedas, barras de ouro e demais objetos, vinculados a 
contratos de Penhor emitidos nas agências Ribeira(0033), Potiguar(0035) e Parnamitim(2008), 
vencidos há mais de 30 dias. O Edital de Licitação, contendo as condições para habilitação, 
valores, prazos e demais disposições regulamentares do qual é parte integrante o presente 
Aviso de Venda, estará à disposição dos interessados de 26/05/2017 a 16/06/2017, em horário 
bancário, na Agência da CAIXA situada à AV Câmara Cascudo, 344 - Ribeira  - Natal/RN, na 
página da CAIXA na Internet www.caixa.gov.br/Vitrinedejoias e na Gerência de Filial – Alienar 
Bens Móveis e Imóveis/CE - Representação Natal/RN, situada à Rua João Pessoa, 208, Anexo, 
Cidade Alta - Natal/RN. A exibição das imagens dos lotes ocorrerá no(s) dia(s) 08/06/2017 a 
12/06/2017, no sítio da CAIXA na internet, no endereço www.caixa.gov.br/Vitrinedejoias, opção 
Vitrine de Joias. Os lances são efetuados nos terminais de autoatendimento localizados em 
qualquer agência da CAIXA no dia 12/06/2017, no horário de funcionamento das salas de 
Auto Atendimento. A divulgação do resultado da licitação será efetuada no dia 13/06/2017, nos 
mesmos locais onde foi divulgado o Edital de Licitação e na página da CAIXA na Internet, no 
endereço www.caixa.gov.br/Vitrinedejoias, opção Resultados. Natal - RN, 23 Maio de 2017

A COMISSÃO

AVISO DE VENDA

MINISTÉRIO DA 
FAZENDA
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Quinto filme da franquia “Pirata do Caribe” estreia hoje e traz 
de volta as desventuras marítimas do anti-herói Jack Sparrow

Piratas estão de 
volta ao cinema

O 
ator Johnny 
Depp retorna às 
telas de cinema 
no papel do 
pirata anti-herói 

Jack Sparrow. Ele é a força-
mortriz da quinta empreitada 
da franquia “Piratas do 
Caribe”, que estreia hoje, 
25, nos cinemas de Natal. 
Batizado de “A Vingança 
de Salazar”, o longa narra 
as desventuras de Sparrow 
ao enfrentar um grupo de 
marinheiros espanhóis 
fantasmas, liderados pelo 
aterrorizante Capitão Salazar 
(Javier Bardem).

O filme traz dois novos 
diretores Espen Sandberg 
e Joachim Rønning, que 
são mais conhecidos pela 
série de TV “Marco Polo”. O 
quinto longaespera arrecadar 
cerca de US$ 90 milhões 
em seu fim de semana de 
estreia. A última produção, 
de 2013, “Piratas do Caribe: 
Navegando em Águas 
Misteriosas”, arrecadou 
mais de US$ 1 bilhão ao 
redor do mundo, sendo US$ 
804 milhões fora do país 
norte-americano.

 Nesta nova produção, a 
Walt Disney Pictures esperar 
repetir o sucesso de bilheteria 
da série, iniciada em 2003.

Após conseguir escapar 
de uma maldição, arquitetada 
por Jack Sparrow, Capitão 
Salazar deixa o “triângulo do 
diabo” sedento por vingança. 
Para acabar com a ameaça, 
Jack Sparrow terá de buscar 
o lendário “tridente de 
Poseidon”, a única arma capaz 
de combater os fantasmas. 
Entretanto, para encontrá-
lo ele terá que estabelecer 
uma inconveniente aliança 
com Carina Smyth (Kaya 

Scodelario), uma linda e 
brilhante astrônoma, e Henry 
(Brenton Thwaites), um 
jovem e teimoso marinheiro 
britânico. 

À frente do “Gaviota 
moribunda”, seu novo navio, 
o Capitão Jack busca não 
somente reverter a sua 
recente onda de má sorte, 
mas também salvar a sua 
própria vida lutando contra 
o inimigo mais assustador e 
malvado que ele já enfrentou.

Também fazem parte do 
elenco de “Piratas do Caribe: 
A Vingança de Salazar” 
Kevin R. McNally como  
“Joshamee Gibbs”,  Golshifteh 
Farahani no papel da  bruxa 
“Shansa”, Stephen Graham 
como  “Scrum”, Orlando 
Bloom como “Will Turner”, 
David Wenham no papel 
de  “Scarfield” e Geoffrey 
Rush como “Capitão Hector 
Barbossa”.

“Piratas do Caribe” 
também vai trazer a 
participação especial de 
Paul McCartney. Ele será 
um dos marujos do Capitão 
Jack Sparrow. Esta não foi 
a primeira aparição de um 
estrela do rock na franquia. 
Os dois primeiros longas 
sobre os piratas trouxeram o 
Keith Richards, dos Rolling 
Stones, interpretando o pai 
do Jack Sparrow em seus dois 
últimos filmes.

Por ironia, o filme correu 
riscos de ser pirateado. O 
CEO da Disney, Bob Iger, 
afirmou que hackers estão 
pedindo resgate aos estúdios 
para não vazarem a nova 
aventura de Jack Sparrow. 
Os criminosos exigiam 
como resgate uma grande 
quantia em Bitcoins. No 
mês passado, o mesmo 
ocorreu com a Netflix e sua 
nova temporada da série 

"Orange Is the New Black", 
que acabou sendo colocada 
on-line em um serviço de 
compartilhamento ilegal de 
arquivos.

Voltando para os piratas, 
o dos mares, o quinto filme 
pode ser o derradeiro 
da franquia. Os vídeos 
promocionais anunciam que 
esta será “A Última Aventura” 
do Capitão Jack Sparrow. 
O fechamento da série 
biolionária é trabalhado nos 
bastidores da Walt Disney 
Pictures. A companhia não 
está satisfeita com os últimos 
trabalhos de Johnny Deep 
pela produtora de filme. 
O ator, por sinal, é o atual 
detentor do inglório título 
de “ator menos rentável de 
Hollywwod”, que é produzido 
pela revista Forbes. Afinal, 
qual será o futuro dos piratas? 
A resposta virá do sucesso 
deste novo filme. 

// O ator Johnny Deep é a estrela principal da série cinematográfica

REPRODUÇÃO

E m tempos de crise 
política e debates 
calorosos, o filme 

"Real - O Plano por Trás 
da História" entra hoje 
em cartaz nos cinemas. 
Com direção de Rodrigo 
Bittencourt, o longa é 
baseado no livro "3.000 Dias 
no Bunker - um Plano na 
Cabeça e um País na Mão", 
do escritor Guilherme Fiuza, 
que conta a história da 
criação do Plano Real.

Apesar de o trailer do 
longa ter sido recebido 
com tom crítico na internet, 
todo o elenco, a direção e a 
produção saem em defesa 
da trama, reforçando que 
não se trata de um filme 
partidário. "Espero que se 
as pessoas odiarem o filme 
seja porque elas assistiram", 
afirma o produtor Ricardo 
Fadel Rihan. "Sempre 
tivemos consciência de 
que vivemos em tempos 
de crise e polarização 
política, mas acredito que 
essa é uma história que 
precisa ser contada. Os mais 
jovens, principalmente, só 
conheceram a versão dita 
nos palanques, por motivos 
eleitorais", defende.

Da mesma forma que 
o livro de Fiuza, o filme 
tem como protagonista o 

economista Gustavo Franco 
(Emilio Orciollo Netto) e 
narra os fatos a partir de 
1993, quando Itamar Franco 
(1930-2011), vivido por 
Bemvindo Sequeira, então 
presidente da República, 
nomeia Fernando Henrique 
Cardoso (Norival Rizzo) 
seu ministro da Fazenda. 
Ele lhe dá como primeira 
missão criar um plano que 
resolva de vez o problema da 
hiperinflação no país.

Um grupo de estudiosos 
é reunido. Entre os 
convocados estava o 
economista Pedro Malan 
(Tato Gabus Mendes), que 
convida o ex-aluno Gustavo 

Franco, egocêntrico e 
obstinado por poder.

O longa mostra Franco 
como o principal mentor do 
Real, mas também dá vazão 
à sua personalidade forte, 
polêmica e ao seu perfil 
conservador. O roteirista 
Mikael de Albuquerque 
explica a escolha de mantê-
lo como protagonista. 
"Personagens como ele têm 
o direito de existir, mesmo 
que a gente não concorde 
com o ponto de vista deles, 
até para que possa haver 
debate." O ator Orciollo 
Netto completa: "Nenhuma 
ideologia se sobrepõe a um 
fato histórico".

Assim que o trailer de 
"Real - O Plano por Trás 
da História" foi divulgado, 
uma discussão fervorosa 
surgiu na internet. O 
principal argumento era 
que o filme parecia tratar 
de forma heroica a equipe 
econômica do Plano 
Real. Um mês depois, 
outra polêmica se formou 
assim que a produção foi 
anunciada como parte da 
programação do Festival 
Cine PE, em Recife. Sete 
cineastas participantes 
pediram para que seus filmes 
fossem retirados da mostra 
por questões políticas, já 
que a organização havia 
selecionado filmes com 
discurso partidário alinhados 
à direita, entre eles "Real".

Para o ator Juliano 
Cazarré, que interpreta 
um líder do PT no filme, 
é preciso priorizar a 
arte. "Pernambuco é um 
Estado que deu o tom do 
nosso cinema nas últimas 
décadas, até por causa 
do perfil questionador do 
pernambucano. É claro que 
o filme vai gerar um debate, 
mas acho incompreensível 
que pessoas esclarecidas não 
consigam tolerar um filme 
com o qual não concordam", 
afirma.

// Brasil

Filme reconstrói toda a 
criação do Plano Real

// Longa narra a trajetória para formação do plano econômico

REPRODUÇÃO

1º Leilão Público nº 1205.2017 RN – CAIXA 
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da sua Gerência de Alienar Bens 
Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal, torna público aos interessados que 
venderá, pela maior oferta, respeitando o preço mínimo de venda, constante no Anexo II 
do Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontram, imóveis recebidos em 
garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, discriminados no Anexo II 
do Edital. O Edital de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante o 
presente Aviso de Venda, estará à disposição dos interessados, no período de 10/05/2017 a 
14/06//2017, em horário bancário, nas Agências da CAIXA situadas no Estado do Rio Grande 
do Norte e na Gerência de Alienar Bens Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação 
Natal (RELIE/NA), situada na R João Pessoa,  nº 208, Cidade Alta, Ed. Anexo, Natal/RN, 
telefone (84) 3203-9158/9162, e no escritório do leiloeiro FRANCISCO DOEGE ESTEVES 
FILHO, situado na RUA PRESIDENTE ARTHUR BERNARDES, 779 B, ALECRIM, 
NATAL/RN,  telefones (84) 991716264 (TIM), 998652897 (TIM) e 98739-3872 OI, email 
francisco.doege@gmail.com Os interessados que desejarem contar com financiamento, 
ou utilizar recursos do FGTS, deverão dirigir-se às Agências da CAIXA, em tempo hábil 
para inteirar-se das condições gerais e habilitar-se ao crédito, se for o caso, antes do 
prazo estipulado para a realização do pregão. O leilão realizar-se-á no dia 14/06/2017, 
às 10:00 horas, na sala de eventos do RUA PRESIDENTE ARTHUR BERNARDES, 779 
B, ALECRIM, NATAL/RN, com a apresentação de lances na modalidade presencial e 
internet pelo site www.lancecertoleiloes.com.br A divulgação do resultado oficial do leilão 
será efetuado a até o dia 1606/2017 nos mesmos locais onde foi divulgado o Edital de 
Condições Básicas.

2º Leilão Público nº 2204.2017 RN – CAIXA
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da sua Gerência de Alienar Bens 
Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal, torna público aos interessados que 
venderá, pela maior oferta, respeitando o preço mínimo de venda, constante no Anexo 
II do Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontram, imóveis recebidos 
em garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, discriminados no 
Anexo II do Edital. O Edital de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte 
integrante o presente Aviso de Venda, estará à disposição dos interessados, no período 
de a 10/05/2017 a 14/06//2017, em horário bancário, nas Agências da CAIXA situadas 
no Estado do Rio Grande do Norte e na Gerência de Alienar Bens Móveis e Imóveis - 
GILIE/FO – Representação Natal (RELIE/NA), situada na R João Pessoa,  nº 208, Cidade 
Alta, Ed. Anexo, Natal/RN, telefone (84) 3203-9158/9162, e no escritório do leiloeiro 
FRANCISCO DOEGE ESTEVES FILHO, situado na RUA PRESIDENTE ARTHUR 
BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN,  telefones (84) 991716264 (TIM), 99865-
2897 (TIM) e 98739-3872 OI, email francisco.doege@gmail.com Os interessados que 
desejarem contar com financiamento, ou utilizar recursos do FGTS, deverão dirigir-se às 
Agências da CAIXA, em tempo hábil para inteirar-se das condições gerais e habilitar-se 
ao crédito, se for o caso, antes do prazo estipulado para a realização do pregão. O leilão 
realizar-se-á no dia 14/06/2017, às 10:30 horas, na sala de eventos do RUA PRESIDENTE 
ARTHUR BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN,, com a apresentação de lances na 
modalidade presencial e internet pelo site www.lancecertoleiloes.com.br A divulgação do 
resultado oficial do leilão será efetuado a até o dia 1606/2017 nos mesmos locais onde foi 
divulgado o Edital de Condições Básicas.

AVISO DE VENDA

MINISTÉRIO DA 
FAZENDA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CERRO CORÁ/RN

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 015/2017 SRP
PROCESSO Nº. 15050002/17 – REAPRAZAMENTO

O Pregoeiro da Pref. Mun. de Cerro Corá/RN, nomeado pela Portaria Nº. 009/2017 de 
02.01.2017, em função de alteração no Termo de Referencia Anexo I do edital acima, torna 
público o reaprazamento do Pregão nº. 015/2017, com o objetivo de Registro de preços para 
futura e eventual Contratação de pessoa jurídica para cessão de direito de uso de 
Sistemas Integrados de Sistema de Gestão Contábil, Financeiro e Planejamento (PPA, 
LDO e LOA), Sistema de Compras, Licitação E Contratos, Sistema de almoxarifado, 
Sistema de patrimônio, Monitor NF-e, Portal da Transparência (Contábil e Licitações), 
Site Institucional Municipal, com E-Sic, Folha de Pagamento e Recursos Humanos, 
Sistema de Nota fiscal eletrônica e Sistema Tributário, voltados para atender as 
necessidades e atividades do município de Cerro Corá/RN, de acordo com as informações 
constantes no anexo I – Termo de Referência deste edital. Os envelopes relativos a Proposta de 
Preços e Documentação poderão ser entregues até o dia 07 de junho de 2017 a partir das 
09:00 horas, na Sala de Licitações na sede da Prefeitura Mun. de Cerro Corá, sito a Praça 
Tomaz Pereira, 01 – Centro – Cerro Corá/RN.  O Edital contendo maiores informações será 
entregue pelo Pregoeiro, de Segunda a Sexta-Feira, das 08 às 12 horas aos interessados, na 
sede da Prefeitura Municipal, no endereço acima mencionado, e Esclarecimentos serão 
prestados pelo e-mail: cpl.pmcerrocora@gmail.com ou pelo telefone (84) 3488-2478/2409.

Cerro Cora/RN, 15 de maio de 2017
Raimundo Ozair Tenan - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

AVISO DE LICITAÇÃO(ÕES)

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a ver:

o- PREGÃO PRESENCIAL n  018/2017, Processo Administrativo nº 1.731/2017, originado 
pelo Memorando nº 131/2017 – Secretaria Municipal de Esporte e Lazer, que objetiva o 
CONTRATAÇÃO EXCLUSIVA DE MICROEMPRESA (ME) OU EMPRESA DE PEQUENO 
PORTE (EPP), OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSUMO PARA 
SISTEMA DE IRRIGAÇÃO, PARA ATENDER A SECRETARIA MUNICIPAL DE ESPORTE, 
LAZER E JUVENTUDE DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, 
condições e especificações constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja 
sessão inicial está marcada para o DIA 07 DE JUNHO DE 2017, PELAS 08H30MIN (OITO 
HORAS E TRINTA MINUTOS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 08:00h às 12:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
Municíp io de Guamaré ht tp: / /www.guamare.rn.gov.br / l ic i tacao/  do e-mai l  
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 25 de Maio de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

PL Nº 0073/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
PROTOCOLO NET: 84624/2015-4

Objeto: Registro de Preços para eventual aquisição de material hidráulico para uso na operação 
e manutenção dos sistemas de águas e esgotos da CAERN.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
A Pregoeira da Companhia de Águas e Esgotos do RN, designado através das Portarias nº 
0473/2015-D e 0012/2017-D, com fundamento no Art. 4º, Inciso XX da Lei 10.520/02, resolve 
divulgar como vencedoras do certame acima mencionado as empresas: R.P DA SILVA 
MATERIAL DE CONSTRUÇÕES LTDA-EPP, dos itens 02, 03, 17, 29, 40, 41, 62, 63, 78, 79 e 80; 
COMERCIAL VANGUARDEIRA EIRELI- ME, do item 05; CCK COMÉRCIAL EIRELI –EPP, do 
item 82; AF COMÉRCIO –EIRELI-ME, dos itens 37, 47 e 64; B&B MATERIAL HIDRÁULICO 
LTDA - ME, dos itens 01, 04, 09, 10, 11, 12, 13,15, 20, 21, 22, 28, 33, 34, 35, 39, 42, 44,45, 49, 
50,55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 74, 75, 76, 77, 84, 85, e 86; IRRIGARURAL 
INSUMOS E SISTEMAS IRRIGADOS LTDA-EPP, dos itens 06, 07, 08, 16, 18, 19, 30, 32, 36, 38, 
43, 51 e 81; MMG COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA, dos itens 14, 23, 24, 25, 26, 27, 31, 46, 48, 
52, 53, 54, 71, 72,73 e 83;  Outrossim, no uso de suas atribuições, decide ADJUDICAR o 
certame acima ao referido licitante, conforme as condições ofertadas em sua proposta.

Natal/RN, 24 de maio de 2017
Edardna Correia da Costa - Pregoeira



Natal, Quinta-Feira, 25 de Maio de 2017  /  NOVO  /    13

Flashes
do Seridó

cmdantas@novonoticias.com
porCarlos Magno

TINTIM
Os parabéns pra você serão cantados 

hoje para o conselheiro do TCE, Tarcísio 
Costa, ortopedista caicoense Joan Barreto, 

ex-deputado estadual Nelson Freire, 
Erik Rodrigues Avelino do Nascimento 
e o ex-prefeito de Serra Negra do Norte, 

Urbano Batista de Faria. Amanhã é dia de 
parabenizar o deputado federal Antônio 

Jácome e o ex-gerente do BB de Acari, Paulo 
Tarso Andrade, figura de muitos amigos 
na sociedade seridoense. Na segunda-

feira, vamos entoar os parabéns para Ana 
Santana dos Santos e Olavo Dantas de 
Medeiros. A ex-primeira-dama de São 

Vicente, Maria Ozanete Costa Rodrigues e o 
brigadeiro acariense Roberto de Medeiros 
Dantas, ganham parabéns terça-feira. Na 
quarta, sopra velinhas a jornalista Nelly 
Carlos e os ex-prefeitos Aníbal Pereira de 
Araújo(São João do Sabugi) e Maria José 

Lira de Medeiros(Jardim do Seridó).

Cidadania
Por proposta da vereadora 
Mara Costa, o empresário 
mossoroense Edvaldo 
Fagundes do Nascimento, 
um dos maiores nomes 
do setor salineiro do 
Rio Grande do Norte, 
vai receber o título de 
Cidadão Caicoense. O 
homenageado é casado 
com a caicoense Milena 
Costa.

Em Acari
Revelação na política 
seridoense, o prefeito de 
Acari e ex-presidente da 
AMSO, Isaias Medeiros 
Cabral, será muito 
parabenizado neste 
sábado, quando completa 
idade nova. Ele brinda o 
fato da cidade mais limpa 
do Brasil está sempre no 
topo das cidades mais 
bem administradas do RN. 
A data não passará em 
brancas nuvens.

Orações
O presidente da 
Assembléia Legislativa, 
deputado Ezequiel 
Ferreira de Souza esteve 
segunda-feira, em Santa 
Cruz, prestigiando o 
encerramento da festa 
de Santa Rita de Cássia, 
padroeira da cidade. 
Foi recepcionado pelo 
deputado estadual Tomba 
Farias e sua mulher, a 
prefeita Fernanda Costa. 
A procissão reuniu cerca 
de 75 mil fiéis de todos os 
recantos do estado.

Titina
Acari, Carnaúba dos 
Dantas, Cruzeta, Jardim 
do Seridó e Currais Novos 
serviram de laboratório 
por diversos aspectos, 
para inspiração do novo 
espetáculo estrelado pela 
atriz acariense Titina 
Medeiros, em parceria 
com o tramaturgo carioca 
Felipe Miguez, autor das 
novelas globais Cheias de 
Charme e Geração Brasil 

Orgulho nosso
O show que reunirá os 
seridoenses Pedrinho 
Pegação e Amazan no 
maior São João do Mundo, 
em Campina Grande, está 
confirmado para o dia 18 
de junho.

   AMIGOS - Empresário Paulo Tarso Andrade, que festeja idade 
nova amanhã, e o médico Fábio Henrique, dois grandes amigos 
deste colunista, em tarde que reuniu todos do Seridó

   TURISMO - O vice-presidente da Emproturn, Haroldo Azevedo 
Filho, e o guia regional e coordenador regional de C. dos Dantas, 
Damião Carlos, no Polo Seridó

   EM IPUEIRA - Guilhermina Alencar e Paiva Neto, aclamados 
Miss e Mister Ipueira 2017, recebem Dayres Cipriano e Sávio Mariz, 
Miss e Mister São João do Sabugi 2017

   RODA SOCIAL - Deputada federal Zenaide Maia com o marido, 
médico Jaime Calado, em recente evento social. Ela foi escolhida a 
grande madrinha do concurso Miss e Mister Seridó 2017

   CORPO SARADO - Rubens 
Araújo, 19 anos, 1,81m, 78kg, 
candidato de São Vicente no 
Mister Seridó 2017

   PÁREO DURO - Hiêgo Maia, 18 
anos, 1,94m, 90kg, representante 
de São Fernando no Mister 
Seridó 2017

   MODEL0 - João Paulo Oliveira 
da Silva, 19 anos, 1,80m, 79kg, 
vai brigar pelo terceiro título de 
Mister Seridó para Cerro Corá

   PASSARELA - Társsio Felipe, 
18 anos, 1,78m, 74kg, vai tentar 
arrebatar o segundo título de 
Mister Seridó para Parelhas

   PORTA-RETRATOS - Prefeito de Acarí, Isaias Cabral, que brinda 
idade nova sábado, com a primeira-dama Ana Maria, e os filhos, 
médico Felipe Cabral e Ilana Cabral

   BELEZA - Viviane Gomes, candidata de Parelhas no Miss Seridó 2017

LOURENÇO

LOURENÇO

CEDIDA

CEDIDA
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JOÃO QUINTINO

MOVIMENTO
*O renomado oftalmologista caicoense Ricardo Flavio Gurgel de 
Medeiros, recebeu justa homenagem na Câmara Municipal de Natal, 
pela passagem do Dia do Oftalmologista. A proposta foi da vereadora 
Ana Paula de Araújo.
*Foi inaugurada uma nova casa de eventos em Caicó, o Cellebre 
Recepções, totalmente climatizada e com capacidade para 700 
pessoas.
*A Orquestra Feras de Parelhas será um dos destaques do Baile do 
Reencontro, que a Loja Macônica promove dia 17 de junho, em São 
João do Sabugi.  
*O presidente da Assembléia Legislativa, Ezequiel Ferreira de Souza 
assume a presidência do PSDB do RN durante convenção, sábado, 
a partir das 9h, no hotel Holiday Inn Natal. O tucanato seridoense vai 
prestigar o evento.
*A empresária mandachuva da Matersol, a timbaubense Fatima 
Santos, figura de muitos amigos em nossa região, está se recuperando 
de cirurgia que fez quinta-feira, em Natal.
*O vice-presidente da Emproturn, Haroldo Azevedo Filho, 
participou terça-feira, em Lagoa Nova, da 31ª Reunião do Polo 
Seridó. 

Passarela
Representantes de 18 municípios seridoenses disputam 
dia 15 de julho, em Parelhas, o título de Mister Seridó 
2017, passaporte para o Mister Brasil TUR 2017. Já estão 
inscritos: Pedro Jonath(Acari), Eduardo Vinícius(C.dos 
Dantas), João Paulo  Oliveira Silva(Cerro Corá), David 
Breno(Currais Novos), Luiz Henrique(Equador), José 
Paiva Neto(Ipueira), Wandson Hugo(J. de Piranhas), 
David Fernandes(J. do Seridó), Tarssio Felipe(Parelhas), 
Emanuel Suedy(S. do Matos), Anderson Duarte(S. do 
Seridó), Hyêgo Maia(São Fernando), Sávio Mariz(São João 
do Sabugi), Rubens Araújo(São Vicente) e Rafael Ferreira 
Bezerril(Tenente Laurentino).

Exposição
Começa amanhã e 

vai até domingo, a 44ª 
Exposição Agropecuária 
do Seridó, no Parque de 
Exposições Monsenhor 
Walfredo Gurgel, em 

Caicó. Promovido pela 
Secretaria de Agricultura, 
a programação inclui o 
Leilão Seridó Terra do 

Leite, Mostra de Queijos 
Artesanais – Sabores do 
Seridó, além da Feira dos 

Municípios.

Parabéns
A prefeita de Florânia, 
Márcia Rejane Guedes 
Cunha Nobre, uma 

batalhadora por uma 
Florânia melhor a cada dia, 
vai receber muitos e muitos 
parabéns, sábado, quando 

muda de idade.

Mister Brasil
A exemplo de 2010, o 

Mister Seridó a ser eleito 
dia 15 de julho, no Ginásio 

de Esportes Ovídio 
Dantas, em Parelhas, será 
o representante do Rio 
Grande do Norte na 10ª 

edição do concurso Mister 
Brasil TUR 2017, que será 

realizado em novembro em 
João Pessoa. O concurso 
tem a coordenação de 
Christian Oliver que vai 
premiar o vencedor com 

um carro zero km.

Agulha de ouro
Um dos maiores nomes da 
moda potiguar, a estilista 
floraniense Juraci Lira 
vai festejar 50 anos de 

uma brilhante carreira na 
próxima segunda-feira, 
com desfile promovido 
pela Câmara Italiana de 

São Paulo em parceria com 
a Fundação José Augusto. 
O desfile acorrerá às 19h, 

no Palácio Potengi, sede da 
Pinacoteca do Estado.
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Freire danielafreire@novonoticias.com

BOBFLASHELIAS MEDEIROS

INSTAGRAM / REPRODUÇÃO

CEDIDA ASSESSORIA

//A representante de São Gonçalo do Amarante, Milena Balza, 22 
anos, estudante do curso de publicidade, foi eleita a mulher mais 
bonita do Rio Grande do Norte no concurso Miss RN 2017 realizado no 
Teatro Riachuelo, em Natal na noite desta terça-feira (23)

//Desfile assinado pela 
estilista potiguar Priscylla 
Cavalcanti na abertura de seu 
novo ateliê

/Presidente nacional do DEM, o senador José Agripino 
festejou nova idade nesta terça-feira com jantar em 
família no restaurante Piantella, em Brasília. “Agora, 
comemorando em família mais um ano de vida. 
Jantando com a minha Anitinha, meu filho Felipe e a 
nora Natália”, comentou em suas redes socias

//Super: Arthur Seabra, exibindo edição do Novo Jornal, 
comemora sucesso dos 20 anos Compacta Administradora

//Governador Robinson Faria e o diretor presidente da Caern Marcelo Toscano 
garantindo aos funcionários da companhia que ela não será privatizada

Sobre as 
manifestações 
nesta quarta-

feira, em 
Brasília, em 

frente ao 
Congresso 

Nacional, pela 
realização de 

eleições diretas 
já no Brasil:

EL PAÍS Brasil:
 “O pedido de 

‘Diretas já’ que 
veio das ruas 

nesta quarta-feira 
começou a ganhar 
corpo no Congresso 

Nacional”.

Jornalista 
George Marques:

 “Políticos se 
encontram com 

manifestantes na 
Esplanada pela 

renúncia de Temer e 
por Diretas Já”.

AO

C
O
NTR
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>> Divulgação...
Diante da ação absurda da divulgação do áudio de 
conversa de Reinaldo Azevedo, quebrando a garantia de 
sigilo do jornalista, a Associação Brasileira de Jornalismo 
Investigativo (Abraji) divulgou nota afirmando que “vê com 
preocupação a violação protagonizada pela Procuradoria 
Geral da República, que anexou transcrição de conversas 
gravadas entre o jornalista Reinaldo Azevedo e a irmã do 
senador afastado Aécio Neves (PSDB), Andrea Neves, a 
inquérito que corre no Supremo Tribunal Federal (STF)”.

>> ...indecente
A Abraji ressalta que não há sequer “indícios de crimes nos 
diálogos”, que “não têm relação com o objeto do inquérito: a 
apuração do envolvimento de Andrea e Aécio em esquema 
de corrupção”. 
“A Lei 9.296/1996, que regula o uso de interceptações 
telefônicas em processos, é clara: a gravação que não 
interesse à produção de provas em processo deve ser 
destruída. O próprio Ministério Público, aliás, é que deveria 
cuidar para que isso aconteça”, reforçou a associação.

>> Retaliação
Diz mais a Abraji: “A inclusão das transcrições em processo 
público ocorre no momento em que Reinaldo Azevedo tece 
críticas à atuação da PGR, sugerindo a possibilidade de se 
tratar de uma forma de retaliação ao seu trabalho. A Abraji 
considera que a apuração de um crime não pode servir 
de pretexto para a violação da lei, nem para o atropelo de 
direitos fundamentais como a proteção ao sigilo da fonte, 
garantido pela Constituição Federal”.

>> Justiça totalitária
Fato é que há tempos o Brasil vive o estado policial 
(totalitário, ditatorial), ‘bancado’ por parte do Judiciário e 
‘encapuzado’ pela Operação Lava Jato. A divulgação dos 
diálogos da presidente eleita Dilma Rousseff com o ex-
presidente Lula - que foi, inclusive, comemorada por setores 
da imprensa nacional - foi só o começo.
É aquela história, se fizeram com uma presidente da 
República (Dilma Rousseff) e não deu em nada, com 
advogados e não deu em nada... Por que não fariam com 
jornalistas? Quem não se lembra da condução coercitiva 
absurda que o juiz Sérgio Moro ordenou contra o blogueiro 
Eduardo Guimarães!? 

>> Dica
O Mercado das Pulgas de Natal promete mais um 
domingo animado para seus visitantes. Neste dia (28) 
terá apresentação com o grupo Pipoca Doce formado 
por Camila Masiso, Khrystal e Alessandra Macedo e 
participação de Diogo Guanabara e Sami Tarik, além 
de show com Pedrinho Mendes. O Mercado é gratuito, 
acontece na Arena das Dunas, às 15h

>> Preparativos
Para marcar o aniversário de 25 anos do Natal Shopping, 
está sendo preparada uma edição especial de uma revista 
que trata sobre moda, cultura, comportamento, esporte, 
gastronomia e, claro, sobre as boas memórias guardadas 
pelo Natal Shopping ao longo desse período. 
Entre as atrações da revista estão as luxuosas participações 
de pratas da casa que ganharam o mundo com seus 
talentos: a cantora Roberta Sá e a top Fernanda Tavares. 
O lançamento está previsto para a segunda quinzena de 
junho, mês de aniversário do primeiro shopping do Estado. 
Vale a pena esperar para conferir o resultado. 

>>Opinião
“Minha percepção é a de que a divulgação dessa gravação 
foi uma vingançazinha da Lava Jato por Reinaldo criticar 
a operação policialesca que está fazendo mais mal do que 
bem ao Brasil, pois, apesar de pegar alguns corruptos, está 
acabando com a economia e criando uma perigosa horda 
fascista que não se sabe aonde vai parar”. Do jornalista e 
editor do Blog da Cidadania Eduardo Guimarães.

>> Atitude
Servidores da Caern que 
protestavam contra a 
privatização da companhia 
(com base nas informações 
divulgadas das conversas 
de delatores da JBS) foram 
surpreendidos na manhã 
desta quarta-feira pelo 
governador Robinson Faria.
É que o chefe do Executivo, 
ao saber da presença 
dos funcionários-
manifestantesque desceu a 
rampa da Governadoria e 
foi conversar pessoalmente 
com eles a respeito das 
notícias que circulam.  

>> Palavra dada
Acompanhado do Diretor 
Presidente da Caern, 
Marcelo Toscano, e no 
meio dos servidores ele 
garantiu, mais uma vez, 
que não vai privatizar a 
companhia. “Enquanto 
Robinson Faria for o 
governador, a Caern não 
será privatizada”, afirmou.

>> Ponto 
positivo
A atitude do gestor 
surpreendeu e acabou 
acalmando os ânimos dos 
servidores. Tanto que, ao 
final da conversa, teve até 
quem pedisse um segundo 
mandato de Robinson 
Faria.
Além dos elogios pelo fato 
de ele ter interrompido 
uma reunião para falar 
olho no olho com os 
funcionários da Caern.

Giro pelo 
Twitter...

...da Revista Fórum: “Em meio à crise política, Senado 
aprova desmatamento maior na Amazônia”;

...da BBC Brasil: “Departamento de Justiça dos EUA 
vai acompanhar caso da JBS de perto, diz analista 

americana”;

...da revista Valor Econômico: “Dívida Pública Federal 
total vai a R$ 3,244 trilhões em abril”.
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Chrystian
de Saboya

CIRANDA, CIRANDINHA
Quantas delas casaram, outras não

Quantas foram felizes até o fim, outras são 
Quantas circo, quantas pão

Umas viveram em círculos, outras na contramão
Quantas racionalidade, outras tantas paixão
Quantas disseram sim, outras cantaram não

Umas com filhos, outras sem trilhos, aquelas que nunca terão
Envelhecer dói para umas, para outras é redenção

Umas se libertam, outras para sempre saudade e prisão
Porque se umas pelo céu dançaram, outras jamais voarão 

Todo mundo casando com Chrystian, no evento marco das festas dessa 
cidade, que recebe dias 27 e 28, no Boulevard, todos os que gostam de 

celebrar a vida, abraça o Lar da Vovozinha
Seu ingresso, R$ 20,00, vale esse laço

Integralmente coração

O bem
Um grupo de doze 
evangélicos percorreu, 
ontem, muito cedo da manhã, 
as sempre faladas aqui 
marquises da Prudente que, 
a cada dia que passa... recebe 
mais gente sofrida.
Coisa de seis da manhã, 
distribuindo café com leite, 
pão com queijo e bolo de 
laranja.
Parei, conversei, me 
emocionei.

E saí dali acreditando, cada 
vez mais, no ser humano.  

Anjo
Mandar, aqui, nosso abraço 
para Lucia Almira Chacon, 
viúva de Erasmo Galvão 
Chacon, que nos deixou no 
último domingo.
Que suas almas estejam em 
luz, em paz. 
Como viveu esse bom 
homem, chamado por Deus 
aos 83 anos de idade.
Que sua família tenha o 
conforto e o colo de Deus.

Popiclete
A galeria de arte Toque de 
Mídias, do jornalista Cristiano 
Felix, já começou a funcionar 
no novo espaço, na área de 
expansão do Natal Shopping. 
Para marcar a reabertura, 
estreou uma exposição 
individual da paulistana 
Anasor Ed Searom. Bastante 
provocadora, a ilustradora 
e artista visual questiona 
e reinterpreta em seus 
trabalhos o conceito do que 
é belo através da intervenção 
sobre obras consagradas. Vale 
a pena conferir!

Bolo recheado
As comemorações dos 25 
anos do Natal Shopping estão 
a todo vapor. E a cereja do 
bolo será o lançamento uma 
revista impressa, recheada 
de muita informação, 
reportagens especiais e 
editoriais de moda. No último 
fim de semana foi fotografado 
o editorial feminino, todo em 
cima do metalizado, uma 
tendência que vem forte no 
mundo fashion. Por trás das 
lentes, ninguém menos que a 
talentosa Giovanna Hackradt.

Afago
Dizem que namorar 
engorda e isso faz todo o 
sentido quando você olha os 
números do varejo. A data é 
a terceira melhor para venda 
de chocolates, ficando atrás 
apenas do Natal e da Páscoa. 
E a Cacau Show já está cheia 
de produtos especiais para os 
apaixonados. 
Na linha sexy, bombons com 
recheios picantes e um creme 
de chocolate para massagens.

Alem, do que...
Há que se cantar o trabalho 
lindo da Cacau na Páscoa... 
quando oferece, pelo Brasil, 
ovos de chocolate para um 
sem fim de crianças carentes.

Manual
Eu... vou falar de novo!
Velório, enterro... é lugar de 
silêncio, de oração, de boa 
educação.
É inadmissível o que muitos 
fazem nesses locais, de 
profunda dor, hoje em dia,.
Vivem, muitos, aos gargalhos.
Conversam como se 
estivessem no quintal de casa.
É uma falta de respeito com 
que chora a dor da perda.
E com os espíritos que, nesse 
momento, só carecem de 
prece.

  As Flores com 
Kainara Coelho: 
três queridas em 
noite bombada da 
Casa de Ideias

Gulnar Diniz e Ricardo Barros: duas 
simpatias sem fim, no festão Bontempo

 Débora Farias, 
o grande 
arquiteto 
Franzé 
Rodrigues, 
Alyssa 
Rodrigues e 
Aleff Almoedo 
em  noite 
bacana demais 
da Casa de 
Ideias

  Maria Antonia e Jero Melo: ela responsável pelo treinamento da 
trupe Bontempo e também figurino dos funcionários... arrasou

 Sara Monte e Anderson Silva 
também caíra de alegria na noite 
Bontempo

Para a UNIFACEX, 
nota mil por ter 

deixado o prédio, de 
meados do Século 

passado, preservado! 
Lindo, empresário que 
pensa assim! E o lugar 

é, de verdade, um 
clarão de bom gosto 
por sobre a Deodoro 
da Fonseca e o velho 

e abandonado Centro 
da nossa cidade.

Para esse sem fim 
de farmácias que 

destroem, em nome 
duma modernidade 

cafona, parte da história 
arquitetônica da 

cidade para abrir seus 
empreendimentos: zero!

Residências lindas dos 
Anos 60, principalmente, 
destruídos em nome da 
falta de noção de muito 

empresário.

FOTOS NARA SANTOS

desaboya@novonoticias.com
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Fafá de Belém traz para Natal turnê de músicas inéditas e 
apresenta canções de compositores contemporâneos; 
artista fala sobre projetos artísticos e contexto político do país

Do tamanho 
certo para o

"D
o tamanho 
certo para 
o meu 
sorriso 

vai ser o dia em que eu 
olhar para o Brasil e ver 
pessoas interessadas em 
trabalhar pelo povo e não 
pelo próprio bolso”, diz Fafá 
de Belém, confirmando sua 
autenticidade em entrevista 
ao NOVO, por e-mail, antes 
de desembarcar na capital 
potiguar para um show 
especial nesta quinta-feira 
às 21h.

Esta será a segunda 
passagem de “Do Tamanho 
Certo Para o Meu Sorriso” por 
Natal, novamente no Teatro 
Riachuelo, mas com uma 
diferença: o plus do recém 
lançamento do DVD ao vivo 
da turnê, a partir de um show 
gravado no Teatro Bradesco, 
em agosto de 2016, na cidade 
de São Paulo.

Com posicionamento 
político declarado nas 
últimas eleições, a favor 
do candidato Aécio Neves 
(PSDB), atualmente afastado 
pelo STF e réu, com pedido 
de prisão pendente, Fafá 
afirma continuar, no entanto, 
em defesa por um país mais 
justo, independente de 
partido político. “Um país 
descente seria um país do 
tamanho certo para o meu 
sorriso, porque nosso povo é 
maravilhoso, 90%, pelo menos, 
é gente simples e honesta. 
Os de sempre, oportunistas, 
ladrões, os manipuladores 
- sendo da classe política 
ou não - não cabem nessa 
premissa. Essa gente tem 
que ser eliminada, afastada, e 
esse povo tomar o seu lugar 
com um sorriso nos lábios”, 
argumenta.

No ar atualmente no 
quadro “Show dos Famosos”, 
do programa Domingão do 
Faustão (Rede Globo), tendo 
que semanalmente enfrentar 
o desafio de personificar 
diferentes vozes da música, 
Fafá vem surpreendendo 
o público na competição e 
há algumas semanas tirou a 
maior nota da rodada, com 

Henrique Arruda 
DO NOVO

REPRODUÇÃO

“Volta”, do cantor 
pernambucano Johnny 
Hooker foi o carro chefe de 
“Do Tamanho Certo Para 
o Meu Sorriso”. O que você 
anda ouvindo agora, da 
nova geração, e que pode 
te influenciar de alguma 
forma?

Ouço Hooker, gosto 
muito do Emicida, da Tiê... 
Ouço todo mundo... Gosto de 
músicos novos, do Hamilton 
de Holanda que é um gênio. 
Ouço tudo, principalmente 
as coisas que despertam 
a minha curiosidade... A 
música instrumental, por 
exemplo, me encanta muito.

O disco em si foi 
lançado em 2015 e já 
começa a ganhar uma 
estrada. Você já está 
trabalhando em algum 

projeto novo?
Por enquanto, é muito 

precoce. Agora, só penso em 
fazer a turnê de lançamento 
do DVD e festejar esses 
mais de 40 anos de carreira 
recentemente completados. 
Vou pensar nisso mais 
pra frente porque essa 
nova etapa está apenas 
começando. 

Você percebe uma 
renovação de público nos 
últimos anos? 

Acho que de uns dez anos 
pra cá surgiu um público 
menos preconceituoso sim, 
comparado ao que havia 
nos anos 80. Na época, ou 
você pertencia a uma casta 
ou não era considerado, e 
eu era muito patrulhada... 
Aliás, eu fui patrulhada a 
vida toda (rsrs). Mas isso 

jamais me impediu fazer 
todos os meus movimentos... 
Acho que surgiu um público, 
filhos de fãs e de pessoas 
da minha geração, que 
acabou percebendo artistas 
populares como eu sem 
esses tais preconceitos. 

Fafá, estamos passando 
por um momento político 
difícil, e você foi uma das 
artistas que se posicionou 
abertamente na época das 
eleições. Como você avalia 
esse cenário hoje?

Somos uma jovem 
democracia, já vi momentos 
de crises muito sérias no 
Brasil. Mas é claro que 
estamos numa situação 
delicada atualmente. No 
entanto, como uma criança 
que começa a aprender 
a andar, tropeçamos de 

vez em quando. Acredito 
que possamos, em breve, 
aprender a correr e até a 
andar de bicicleta. Só não 
vejo em nenhuma dessas 
pessoas que aí estão há 
tempos no plano nacional, 
representantes que possam 
nos conduzir com  os  
passos seguros dos quais 
precisamos. 

 

PROGRAME-SE //
 
TAMANHO CERTO 
PARA O MEU SORRISO – 
AO VIVO

Teatro Riachuelo | 21h 
21.05 
*Ingressos à venda 
na bilheteria do teatro, 
localizado no 3º piso do 
Shopping Midway Mall.

sorriso
sua versão para “Fera Ferida”, 
sucesso de Maria Bethânia, 
em 1993. 

“Estou adorando fazer. São 
seis, sete, às vezes, oito horas 
de aula por dia. Estudamos 
posturas, gestuais... Acho que 
o mais difícil e delicado é sair 
da caricatura e fazer uma 
homenagem bacana. Acho 
que este é o grande desafio”, 
comenta Fafá que conversou 
com a reportagem justamente 
no intervalo de um ensaio 
para a próxima apresentação.

No setlist desta quinta-
feira, Fafá apresenta 17 
canções, sendo 10 delas 
inéditas, todas acompanhadas 
por dois nomes de peso da 
música paraense, Manoel e 
Felipe Cordeiro, pai e filho, 
não por acaso produtores 
do disco que deu origem à 
turnê, e que ainda rendeu à 
Fafá os prêmios de "Melhor 
Álbum" e "Melhor Cantora", 
na categoria Canção Popular, 
do 27º Prêmio da Música 
Brasileira, no ano passado. “O 
Manoel e Felipe já vinham 
me acompanhando no Brasil 
e exterior, e sempre apreciei 
o trabalho deles. Há uns três 
anos eu já pensava em trazer 
um frescor, um novo olhar 
para esse novo trabalho”, 
comenta Fafá.

De acordo com a cantora, 
ela precisou enfrentar alguns 
medos, passando por um 
processo de amadurecimento 
que desaguou em 2015 no 
CD “Do Tamanho Certo Para 
o Meu Sorriso”. “Os shows 
estão contagiando o público 
e alegrando milhares de 
pessoas que saem felizes da 
vida ao final de cada uma das 
nossas apresentações”, afirma, 
deixando um desejo para a 
próxima visita ao Rio Grande 
do Norte: conhecer a praia de 
Pipa. “Eu adoooro Natal... já 
fui tantas vezes que até perdi 
a conta. Conheço muito bem 
Genipabu, mas infelizmente 
ainda não fui a Pipa. Eu tenho 
um grande amigo potiguar 
da minha adolescência, que 
é o Marquinhos Sá (produtor 
cultural), parente da também 
potiguar/carioca Roberta Sá, 
essa cantora bacana, que faz 
parte de uma nova geração 
que eu ouço muito”, conclui.

// Rejuvenescimento: no setlist desta quinta-feira, Fafá de Belém apresenta 17 canções, sendo 10 delas inéditas 

ENTREVISTA
Fafá de Belém

Cantora


